
Народстеры
В России заканчиваются 
запасы автомобилей 
премиум-класса

Средний чек на новые автомобили 
в РФ по итогам июня—июля соста-
вил 2,3 млн руб. Это на 10% выше, 
чем в начале года, но значительно 
ниже весенних рекордов в 2,8 млн 
руб. Постепенное снижение сред-
невзвешенной цены обусловле-
но исчерпанием запасов машин, 
за исключением китайских и тра-
диционно отечественных,— бы-
стрее всего в премиальном сег-
менте. Падение среднего чека 
продолжится, в том числе за счет 
роста доли Lada, но будет частич-
но сглажено ростом доли китай-
ских марок, которые представле-
ны в сегменте SUV.

В январе—июне средневзвешен-
ная цена нового легкового автомоби-
ля на российском рынке составила 
2,3 млн руб., подсчитали в «Автоста-
те». Это на 10,5% выше, чем в начале 
2022 года, но ниже весеннего пика. 
Так, максимальный показатель сто-
имости — 2,8 млн руб.— фиксиро-
вался в марте, когда после начала 
военных действий на Украине и де-
вальвации рубля автоконцерны об-
новили прайс-листы, а в автосалонах 
фиксировался ажиотажный спрос. 
Это было максимальным значени-
ем среднего чека за последние годы. 
Затем поставки большинства марок 
на рынок РФ были приостановлены, 
как и производство иностранных 
автоконцернов в РФ, и массово кон-
церны уже не обновляли рекомендо-
ванные розничные цены. При этом 
и уровень спроса значительно упал.

Основные колебания цен на рын-
ке уже позади, отмечает заместитель 
гендиректора по продажам новых 
автомобилей «Авилона» Алексей 
Стариков: «Если сравнивать с пико-
выми значениями марта, сейчас сто-
имость новых автомобилей замет-
но понижена. В ближайшее время 
мы не ожидаем очередного умень-
шения прайсов, для этого в отрасли 
пока нет предпосылок».

Помимо динамики цен на ма-
шины, на результате сказалось сни-
жение доли премиальных марок 
на рынке по мере исчерпания за-
пасов машин у дилеров. Уже в мае 
на долю премиум-сегмента при-
шлось только 5% всех проданных ав-
томобилей против традиционных 
9–10% (см. „Ъ“ от 8 июня), а по ито-
гам июля доля упала еще сильнее — 
до 4%, сообщал «Автостат».

Гендиректор Fresh Auto Денис 
Мигаль отмечает, что поставки ав-
томобилей премиального сегмента 
фактически прекратились, и соответ-
ственно, цены на наличествующие 
экземпляры будет расти. «Альтер-
нативой европейским и японским 
автомобилям премиум-класса, 
по большому счету, являются только 
Genesis и Exeed,— говорит он.— Это, 
конечно, может негативно отразить-
ся на их средней стоимости».
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Атом кромешный
Обстрелы Запорожской АЭС могут привести к масштабной катастрофе
Россия и Украина обвиняют друг дру-
га в обстрелах территории вокруг круп-
нейшей атомной электростанции в Ев-
ропе — Запорожской АЭС. Обе стороны 
настаивают на том, что речь идет о ядер-
ном терроризме, чреватом послед-
ствиями похуже Чернобыля. Москва 
 призывает страны, имеющие влияние 
на власти Украины, заставить их прекра-
тить обстрелы, в то время как Киев тре-
бует от международного сообщества 
создать вокруг Запорожской АЭС деми-
литаризированную зону и ввести туда 
миротворцев. В ООН атаки на АЭС на-
звали «самоубийством», а в Междуна-
родном агентстве по атомной энергии 
(МАГАТЭ) предупредили о «реальном 
риске ядерной катастрофы».

«Глобальная техногенная 
катастрофа»
По версии российской стороны, Запорож-
скую АЭС вот уже несколько дней активно об-
стреливают украинские вооруженные силы. 
О последней атаке вчера рассказал представи-
тель Минобороны РФ Игорь Конашенков: «7 
августа около 12 часов 40 минут украински-
ми подразделениями 44-й артиллерийской 
бригады из района населенного пункта Мар-
ганец, на противоположном берегу Кахов-
ского водохранилища, осуществлен обстрел 
Запорожской АЭС. В результате украинского 
обстрела была повреждена высоковольтная 
линия „Каховская“, обеспечивавшая подачу 
электроэнергии в Запорожскую и Херсонскую 
область. На Запорожской АЭС произошел ска-
чок напряжения, вызвавший задымление 
на открытом распределительном устройстве 
станции. Также сработала система защиты, от-
ключившая подачу электроэнергии».

Прибывшим пожарным расчетам, по сло-
вам Игоря Конашенкова, задымление уда-
лось ликвидировать. Для предотвращения 
нарушения работы АЭС техническим персо-
налом станции мощность 5-го и 6-го энерго-
блоков была снижена до 500 МВт. В Минобо-
роны РФ действия украинских вооруженных 
сил назвали «актом ядерного терроризма». 
По версии Москвы, Киев стремится при по-
мощи обстрелов АЭС «создать гуманитарную 
катастрофу в Херсонской и Запорожской об-
ластях» и «дискредитировать Россию». 

По словам начальника Национально-
го центра управления обороной РФ Михаи-
ла Мизинцева, обстрелы территории Запо-
рожской АЭС украинскими вооруженными 
формированиями носят «намеренный и ре-
гулярный характер», из-за чего создается «ре-
альная угроза ядерной безопасности не толь-
ко Украины, но и Европы». «В случае аварии 
на Запорожской АЭС произойдет глобальная 
техногенная катастрофа, которая по масшта-
бам радиоактивного загрязнения значитель-
но превысит последствия аварий на АЭС 
в Чернобыле и Фукусиме»,— предупредил 
он на брифинге в Москве. 

И уточнил: «В зоне радиационного зараже-
ния окажется население Киевской, Запорож-
ской, Харьковской, Полтавской, Херсонской, 
Одесской, Николаевской, Кировоградской, 
Винницкой областей, Донецкой и Луганской 
народных республик, приграничных райо-
нов России и Белоруссии, а также Молдавии, 
Болгарии и Румынии». Ситуация, как прогно-
зируют в Минобороны РФ, может обострить-
ся в связи с неблагоприятными погодными 
условиями и попаданием в зону возможного 
заражения Южно-Украинской АЭС и хранили-
ща ядерного топлива на Чернобыльской АЭС, 
а также водных артерий. «Черное море и про-
лив Босфор на длительное время станут не-
пригодными для судоходства. Побережья Тур-
ции, Грузии, Абхазии, Болгарии и Румынии 
окажутся зараженными с высоким уровнем 
радиации»,— добавил Михаил Мизинцев.

В свою очередь, в МИД РФ предупредили, 
что ситуация вокруг Запорожской АЭС с ка-
ждым днем «становится все более опасной». 
А в Кремле призвали «страны, имеющие аб-

солютное влияние на украинское руководст-
во» использовать все рычаги для того, чтобы 
положить конец обстрелам.

• Запорожская АЭС находится под контролем 
российских военных с 28 февраля. При этом 
ею по-прежнему управляет украинский опера-
тор «Энергоатом», на станции работают не-
сколько тысяч украинских специалистов. Гене-
ральный директор Международного агентст-
ва по атомной энергии Рафаэль Гросси пыта-
ется организовать визит инспекторов в За-
порожье все последние месяцы, но безуспешно. 
Власти РФ обвиняют секретариат ООН в сры-
ве уже было запланированной на конец июня 
поездки делегации МАГАТЭ в Энергодар, где рас-
положена Запорожская АЭС. По словам рос-
сийских официальных лиц, секретариат ООН 
действует в интересах Киева, которому яко-
бы невыгодно, чтобы международное сообще-
ство узнало, что на подконтрольной РФ стан-
ции все хорошо, а угрозу ей создает украин-
ская сторона. В секретариате ООН и  МАГАТЭ 
информацию о блокировании поездки отри-

цают. При этом Киев ранее действитель-
но выступал против визита Рафаэля Гросси 
в Запорожье (см. „Ъ“ от 6 августа). 

«Как обезьяна с гранатой»
По версии же украинской стороны, терри-
торию вокруг станции атакуют российские 
военные. В воскресенье в «Энергоатоме» за-
явили, что накануне «российские оккупан-
ты в очередной раз обстреляли ракетами 
площадку Запорожской атомной электро-
станции и город Энергодар». Снаряды яко-
бы упали рядом с наземным хранилищем 
сухого отработавшего топлива. В «Энергоа-
томе» предполагают, что стрелявшие «цели-
лись именно в бочки с отработавшим топли-
вом, которые хранятся под открытым небом 
недалеко от места обстрела». В компании 
уточняют, что речь идет о 174 контейнерах, 
каждый из которых содержит 24 сборки от-
работавшего ядерного топлива. 
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А вас, Enel,  
я попрошу остаться
Западным энергокомпаниям  
заблокировало выход из России

По данным „Ъ“, уже объявленная сделка 
по продаже российских энергоактивов 
итальянской Enel — контрольного пакета 
«Энел Россия» — оказалась замороже-
на на неопределенный срок. Причина — 
указ президента РФ, который до 31 де-
кабря запретил западным инвесторам 
в ТЭКе и энергетике выходить из россий-
ского бизнеса иначе как по специально-
му разрешению. Аналогичная судьба по-
стигла финский Fortum, который в июле 
активно собирал заявки покупателей 
на свои российские активы.

Выход иностранных акционеров из рос-
сийской электроэнергетики на время замо-
рожен, утверждают источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. Речь в первую очередь идет 
об уже объявленной сделке по продаже ита-
льянской Enel своих 56,43% в «Энел Россия» 
(владеет тремя ГРЭС на 5,6 ГВт и двумя ВЭС) 
ЛУКОЙЛу и фонду «Газпромбанк-Фрезия».

Причиной стал указ президента РФ №520, 
запрещающий до 31 декабря 2022 года со-
вершение сделок покупки и продажи долей 
в компаниях, включенных в перечень стра-
тегических предприятий и акционерных об-
ществ, а также в компаниях, которые произ-
водят и поставляют тепло и электроэнергию. 
Формально полный перечень компаний, ко-
торые попадают под запрет, должен быть 
представлен президенту на текущей неде-

ле. При этом указ оставляет возможность за-
крыть подобные сделки, если получено спе-
циальное разрешение президента РФ.

В июне Enel объявила о заключении двух от-
дельных соглашений с ЛУКОЙЛом и фондом 
«Газпромбанк-Фрезия» по продаже своего паке-
та в «Энел Россия» на общую сумму $135 млн. 
Какую долю приобрел каждый покупатель, 
не сообщалось. Закрыть сделку планировалось 
в третьем квартале, для этого нужно было полу-
чить решение правкомиссии РФ по иностран-
ным инвестициям и ФАС. Как утверждает ряд 
источников „Ъ“, сделка по покупке активов 
«Энел Россия» предусматривала второй этап — 
консолидацию пакета «Газпромбанк-Фрезия» 
ЛУКОЙЛом. В ЛУКОЙЛе и Enel „Ъ“ свои даль-
нейшие планы не комментировали.

Также оказалась заморожена сделка 
по продаже российских активов финской 
Fortum — генкомпании «Фортум» (98,25%). 
По словам собеседников „Ъ“, такое реше-
ние было принято властями РФ еще в июле. 
На тот момент Fortum уже завершил при-
ем заявок от потенциальных покупателей, 
в шорт-листе были предложения от Газпро-
мбанка, АФК «Система» и Invest AG Алексан-
дра Абрамова и Александра Фролова. Заявок 
на покупку активов, как утверждают собе-
седники „Ъ“, поступило довольно много.
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Прививку сделать забыли
Приостановка производства  
вакцин против коронавируса  
может спровоцировать их дефицит

В России набирает силу новая волна ко-
ронавируса: ежедневно выявляют уже 
по 20 тыс. заболевших, а недельные по-
казатели достигают 100 тыс. случаев, 
чего не было с марта. На этом фоне вы-
рос спрос и на прививки — в отдельных 
регионах уже в три раза. Вместе с тем „Ъ“ 
обратил внимание, что партнеры Цент-
ра имени Гамалеи, разработчика основ-
ной российской вакцины «Спутник V», вы-
пустили в этом году значительно меньше 
препарата — всего 2,34 млн доз против 
102,3 млн доз в прошлом году. При этом 
значительная часть прошлогодней вак-
цины уже использована, ведь, по офи-
циальной статистике, вакцинировались 
75 млн россиян. Однако Минздрав РФ 
заверяет, что объем запасов препара-
та достаточен «для бесперебойной вак-
цинации даже в случае резкого подъема 
спроса со стороны населения».

Заболеваемость коронавирусом в Рос-
сии за прошедшую неделю увеличилась 
на 59,7%, а число госпитализаций в пересче-
те на 100 тыс. жителей выросло на 27,7%, сле-
дует из отчета федерального оперативного 
штаба по борьбе с инфекцией. Более того, 
как следует из подсчетов ТАСС, число вы-
явленных за прошлую неделю случаев за-
ражения в стране впервые с начала апреля 
превысило 100 тыс. Ежедневно фиксируют 
около 20 тыс. новых заболевших: в частно-

сти, 8 августа оперативный штаб сообщил 
о 17 862 новых пациентах с коронавирусом.

На фоне очередного подъема заболевае-
мости россияне, следуя призывам Минздра-
ва и врачей, стали активнее прививаться. 
Так, по данным минздрава Татарстана, ко-
личество желающих вакцинироваться вы-
росло с 500–600 до 1–1,3 тыс. человек в день. 
За прошлую неделю в Алтайском крае при-
вились 15,5 тыс. человек, на 9 тыс. больше, 
чем неделей ранее. В Красноярской межрай-
онной больнице №2 в начале июля вакци-
нировались в общей сложности 30 человек, 
а уже 4 августа — сразу 223. В Пермском крае 
4 июля вакцинацию первым компонентом 
прошли 378 жителей, а через месяц — 1375.

Но при этом, обратил внимание „Ъ“, про-
изводство вакцин в 2022 году значительно со-
кратилось. По подсчетам аналитической ком-
пании RNC Pharma, за первые шесть месяцев 
прошлого года было выпущено 85,5 млн доз 
«Спутника V». По собственным подсчетам „Ъ“ 
на основе данных реестра Росздравнадзора, 
за весь прошлый год этот объем составил око-
ло 102,3 млн доз. Это коррелирует с данными 
сайта госзакупок, согласно которым в прош-
лом году разработчик «Спутника V» Центр 
имени Гамалеи Минздрава РФ разместил 24 
контракта на производство 103,8 млн доз сво-
ей вакцины на сумму около 118 млрд руб.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,156

триллиона рублей составил на 1 августа 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. За месяц он вырос 
на 1,38 трлн руб., в долларах сократился на $12,35 млрд. На 1 августа на счетах ФНБ в ЦБ находилось 
€50 млрд, £5,4 млрд, ¥782 млрд, 310 млрд юаней, 257 млн руб. и 555 тонн золота. Прочие накопления разме-
щены на депозитах в ВЭБ.РФ (530 млрд руб.), ВТБ и Газпромбанке (для финансирования инфраструктурных 
проектов — 138 млрд руб.), вложены в такие проекты (308 млрд руб. и $2,3 млрд), в привилегированные акции 
госбанков (329 млрд руб.) и РЖД (250 млрд руб.), в акции Сбербанка (1,49 трлн руб.), «Дом.РФ» (50 млрд руб.) 
и «Аэрофлота» (66 млрд руб.), в облигации S7 (11,9 млрд руб.) и евробонды Украины ($3 млрд).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Рынок труда США 
не заметил рецессии

Уровень безработицы в США 
в июле, несмотря на сокращение 
ВВП страны по итогам полугодия, 
сократился с 3,6% до 3,5%, за ме‑
сяц создано 528 тыс. рабочих мест, 
свидетельствуют данные американ‑
ского Минтруда. За предыдущие че‑
тыре месяца среднемесячный при‑
рост числа рабочих мест был замет‑
но ниже — 388 тыс. Оба показателя 
уже вернулись на уровни, которые 
были в феврале 2020 года — до на‑
чала пандемии. Общее число заня‑
тых в США в июле было на 629 тыс. 
выше, чем в феврале 2020‑го.

Напомним, по итогам второ‑
го квартала ВВП США сократил‑
ся на 0,9% в годовом исчислении 
(то есть если бы показатель из‑
менялся такими же темпами в те‑
чение всего года) после спада 
на 1,6% в первом квартале (см. „Ъ“ 
от 29 июля). Это вызвало разгово‑
ры о начавшейся технической ре‑
цессии в США. В частности, о том, 
что американская экономика погру‑

зилась в рецессию, заявлял лидер 
республиканского меньшинства Па‑
латы представителей Кевин Мак‑
карти. В администрации США с та‑
кой трактовкой не согласны. «Если 
вы посмотрите на наш рынок труда, 
на потребительские расходы, капи‑
таловложения бизнеса, то вы уви‑
дите признаки экономического про‑
гресса и во втором квартале»,— за‑
являл президент США Джо Байден.

Как следует из свежих дан‑
ных американского Минтруда, бо‑
лее значительный, чем ожида‑
лось, прирост показателя чис‑
ла рабочих мест в июле обеспе‑
чили туризм (развлечения и гости‑
ничный сектор, плюс 96 тыс. мест, 
но занятость здесь по‑прежнему 
на 7,1% ниже, чем до пандемии), 
профессиональные и бизнес‑услу‑
ги (плюс 89 тыс.), здравоохране‑
ние (плюс 70 тыс.). В госсекторе 
прирост составил 57 тыс., в строй‑
ке — 32 тыс., в розничной торгов‑
ле — 22 тыс. рабочих мест. Заня‑
тость в промышленности увеличи‑
лась на 30 тыс. человек, в том чис‑
ле в производстве полупроводни‑
ков и электронных компонентов — 
на 4 тыс. В статусе безработных 
в июле находились 5,7 млн человек. 
Число тех, кто не может найти ра‑
боту более 27 недель, сократилось 
за месяц на 269 тыс., до 1,1 млн 
человек (18,9% от общего числа).

«Последние данные о рынке 
труда ставят под вопрос утвержде‑
ния о том, что экономика находится 
на грани рецессии, и увеличивают 
вероятность еще одного повыше‑
ния ставки ФРС США на 75 базис‑
ных пунктов в сентябре»,— отмеча‑
ют в Capital Economics. Рынок труда 
также пока не замечает снижения 
активности в промышленном секто‑
ре и строительстве.

Татьяна Едовина
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Для привлечения к импортозамеще-
нию малого и среднего бизнеса вла-
сти запускают в пилотном режиме но-
вую программу льготного кредитова-
ния на инвестиционные цели — все-
го под 3% и 4,5% годовых. Этот ин-
струмент будет доступен компаниям 
в сферах обработки, логистики, пе-
реработки сельхозпродукции и го-
стиничного бизнеса. Ради снижения 
стоимости кредитования потребова-
лось совместить льготные программы 
правительства, Банка России и Кор-
порации МСП — лимит кредитования 
до конца года оценивается в 50 млрд 
руб. Эксперты меру поддерживают, 
но считают объем выдачи льготных 
кредитов недостаточным.

Белый дом намерен в пилотном режи-
ме запустить новую программу кредито-
вания малого и среднего бизнеса. Цель — 
привлечение таких предприятий к им-
портозамещению. По новой программе 
они смогут получить инвестиционный 
кредит — например, на закупку оборудо-
вания или на капитальный ремонт произ-
водственных помещений, на запуск но-
вых производств. Срок кредита — до де-
сяти лет, при этом первые пять лет возмо-
жен льготный период. На этот срок ставка 
для среднего бизнеса составит 3%, для ма-
лого и микробизнеса — 4,5% (при действу-
ющей ключевой ставке ЦБ 8%).

Снизить стоимость кредитования пра-
вительству удалось за счет совмещения 
двух уже действующих инструментов: 
субсидирования правительством про-
центной ставки в рамках нацпроекта 
МСП и льготного фондирования по про-
грамме стимулирования кредитования 
от ЦБ и Корпорации МСП. Получить кре-
дит смогут предприниматели из четы-
рех отраслей: обрабатывающее производ-
ство, переработка сельхозпродукции, ло-
гистика, гостиничный бизнес. По словам 
главы Минэкономики Максима Решетни-
кова, это сферы, которые активно адапти-
руются в условиях санкций. 

Общий объем программы — до 50 млрд 
руб. до конца 2022 года. При этом сумма 
кредита составит от 50 млн руб., сообщил 
глава Корпорации МСП Александр Исае-
вич в своем Telegram-канале. Предполага-
ется, что Корпорация МСП станет операто-
ром объединенной программы. 

В деловых объединениях отмечают 
недостаток «дешевых» денег на инвести-
ционные цели. Глава «Опоры России» 
Александр Калинин говорит об интере-
се предпринимателей к новой програм-

ме, но отмечает потребность в ее детали-
зации. «Ждем постановления правитель-
ства, где будут описаны условия доступа 
МСП к программе, возможно ли покры-
тие рисков со стороны институтов разви-
тия, нужно убедиться, что не будет бюро-
кратии и искусственных барьеров на эта-
пе получения»,— отмечает он. По словам 
господина Калинина, необходимо расши-
рить перечень банков, аккредитованных 
для участия в программе. «Пока их всего 
60 — зачастую это крупные банки с госуча-

стием, тогда как бизнес в регионах пред-
почитает обслуживаться в местных бан-
ках, особенно в условиях санкций»,— до-
бавляет он.

Координатор «Деловой России» в СЗФО 
Дмитрий Панов считает, что спрос 
на льготные инвестиционные кредиты 
будет высоким: «Действующие банков-
ские ставки под аналогичные цели на се-
годняшний день значительно выше». Од-
нако он считает, что лимита 50 млрд руб. 
хватит только на первые месяцы реали-
зации программы, поэтому необходи-
мо увеличить объем финансирования, 
а также открыть к ней доступ компаниям 
из других секторов: здравоохранения, пе-
реработки мусора, реализации социаль-
ных проектов, туризма и рекреации.

Диана Галиева

Не дожидаясь получения отзывов на консультативный 
доклад ЦБ о новой стратегии на финрынке, РФ продол-
жила «подталкивание» рынка к девалютизации и уси-
лила ограничения на трансграничные операции с капи-
талом. Издан указ, разрешающий неисполнение бан-
ками депозитных договоров юрлиц в валюте в случае 
санкций. ЦБ подтвердил будущие заградительные ре-
гуляторные надбавки по валютным кредитам и ввел 
«карантин» для арбитражных операций с репатриацией 
российских акций в собственность резидентов с Запа-
да. Диссонанс в регулировании между стимулирова-
нием импорта и дестимулированием валютизации ста-
новится все более отчетливым.

Вслед за указом президента от 5 августа 2022 года, за-
прещающим переход прав по долям в капитале значитель-
ной части российских компаний, принадлежащих «недру-
жественным» нерезидентам (см. „Ъ“ от 8 августа), вчера вы-
пущен новый указ — на этот раз реализующий принцип 
«подталкивания» к дальнейшей девалютизации российско-
го рынка. Часть указа касается режима погашений еврооб-
лигаций российских эмитентов с использованием «счетов 
типа Д» (см. стр. 7), другая часть указа разрешает для россий-
ских банков в случае введения против них санкционных 
ограничений и ареста на их счетах иностранной валюты 
приостанавливать операции (включая перечисление и вы-
дачу) по договорам счета/вклада на сумму арестованной 
на корсчетах валюты или активов.

Указ распространяет указанное право только на сред-
ства в валюте, поступившие в банк после 8 августа. Речь 
идет не об аннулировании обязательств в отношении кли-
ентов-юрлиц, а о приостановлении, впрочем, проценты, 
штрафы, пени по таким остановленным вкладам не вы-
полняются. Если арестована лишь часть средств банка 
на иностранном корсчете, приостановка распространяет-
ся на часть сумм вклада пропорционально объему валют-
ных счетов всей клиентуры-юрлиц в банке, в других случаях 
разные правила распространяются на валютные депозиты 
и средства на валютных счетах. Де-факто указ официально 
перекладывает часть риска ареста по валютным депозитам 
на корпоративную клиентуру банка и адресован де-факто 
всем, кто заинтересован в новом валютным депозите или 
счете, поскольку речь идет о (пока) неподсанкционных бан-
ках. В качестве своеобразной компенсации указ разрешает 
банку, попавшему под санкции, по соглашению с клиентом 
передавать ему напрямую права требования к иностранно-
му банку—держателю корсчета.

Одновременно с этим ЦБ анонсировал в виде проекта регу-
ляторного акта введение надбавок по кредитам и займам в ва-
люте — дифференцированных по «дружественности» и «не-
дружественности» валюты (в последнем случае надбавка со-
ставит вполне заградительные 120%) и по достаточности вы-
ручки в иностранной валюте. Хотя предполагается, что экс-
портеры будут иметь преимущества, а из-под действия ре-
гуляции выведены кредиты, обеспеченные госгарантиями, 
происходящее, как и положения указа, с очевидностью созда-
дут дополнительные проблемы потенциальным импортерам.

В целом попытки ЦБ уверенно разделить рынок на «экс-
портеров» и «импортеров» не учитывают сложность биз-
нес-инфраструктуры, обеспечивающей импорт, и чем даль-
ше, тем больше задача девалютизации экономики РФ и за-
дача стимулирования импорта расходятся. Капитальные 
и торговые составляющие баланса разделены лишь услов-
но, и все более нестандартные ограничения в одной части 
единого рынка будут негативно отражаться на других его ча-
стях. В свете того, что «замораживание» активов нерезиден-
тов получает все более уверенные перспективы продлиться 
много лет, все попытки дополнительного (и зачастую про-
сто ситуативного — см. стр. 8) ограничения лишь дополни-
тельно надстраивают сверху стену между российским и за-
падным рынками — несмотря на либерализацию части ва-
лютного контроля, барьеры для импорта в результате будут 
лишь де-факто усиливаться.

Дмитрий Бутрин

Импортозамещению  
оформят кредит
МСП обещаны займы под 3–4,5% годовых

Валютный 
занавес
Стена между российским 
и западным финрынками 
продолжает достраиваться

Минэкономики вписало в про-
грамму льготного кредитования 
МСП сферы, которые, по сло-
вам главы ведомства Максима 
Решетникова, активно адапти-
руются к санкционной реаль-
ности  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Для поддержки частных инфраструк-
турных проектов правительство гото-
во предоставить госгарантии по кре-
дитам или облигационным займам, 
за счет которых идет финансирова-
ние. Размер обеспечения — от 2 млрд 
руб., но не более 50% долга. Как сле-
дует из принятого постановления пра-
вительства, претендовать на под-
держку смогут российские компании, 
вложившие в проекты не менее 20% 
собственных средств. Эксперты пола-
гают, что эта мера позволит нарастить 
кредитование инфраструктурных про-
ектов, прежде всего за счет снижения 
рисков для кредиторов.

Правительство в качестве меры под-
держки частных инфраструктурных про-
ектов внедряет механизм госгарантий 
по ним. Как сообщил вчера на совещании 
со своими заместителями премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, это должно по-
высить привлекательность капиталов-
ложений в проекты в таких сферах, как 
транспорт, строительство, ЖКХ и энерге-
тика. Госгарантии будут предоставляться 
для обеспечения коммерческих кредитов 
и облигационных займов. Последние, на-
помним, осуществляются в рамках про-

граммы выпуска инфраструктурных об-
лигаций — средства (эмитент — «дочка» 
«Дом.РФ») направляются застройщикам 
в виде льготных кредитов.

Как следует из постановления прави-
тельства, гарантии будут предоставляться 
на сумму от 2 млрд руб. Покрывать они бу-
дут до 50% основного долга по кредиту, взя-
тому на срок от 3 до 30 лет. Однако если при 
реализации проекта оказывается и иная 
финансовая господдержка, то общий 
ее объем вместе с госгарантией не должен 
превышать половины его стоимости.

Среди требований к проекту — не ме-
нее 20% его стоимости должно финанси-
роваться за счет собственных средств ин-
вестора. Сами проекты будут отбирать-
ся межведомственной комиссией при 
Минэкономики — если объем предпола-
гаемой гарантируемой поддержки укла-
дывается в 10 млрд руб. В случае необхо-
димости большей суммы обеспечения — 
подкомиссией по повышению устойчи-
вости финансового сектора и отдельных 
отраслей экономики правительственной 
комиссии по повышению устойчивости 
российской экономики в условиях санк-
ций. Итоговое решение о предоставлении 
гарантии принимается правительством.

Член генерального совета «Деловой 
России» Алексей Мостовщиков считает, 
что предложенная схема выглядит весьма 
актуальной, поскольку для многих пред-
ставителей бизнеса получение кредитов 
затруднено необходимостью предоста-
вить гарантию — «именно поэтому суще-
ствуют различные структуры, которые мо-
гут при определенных условиях предоста-
вить ее». 

Как отмечает управляющий директор 
по юридическому сопровождению Наци-
онального центра ГЧП Анна Батуева, это 
мера направлена на привлечение боль-
шего объема кредитных средств в инфра-
структурное развитие. Для компаний до-
ступность кредитов останется в целом 
на прежнем уровне — госгарантию мож-
но будет получить только при условии 
предоставления обеспечения по регресс-
ным требованиям РФ, в частности, пору-
чительства или залога. «Речь скорее идет 
о том, чтобы снизить риски возвратности 
кредитов для финансирующих организа-
ций»,— полагает Анна Батуева, отмечая 
большую потребность в государственном 
софинансировании расходов на реализа-
цию проектов.

Евгения Крючкова

Инфраструктура с гарантией
Государство предоставит обеспечение частным проектам

Его поздравляет депутат Госдумы Владимир Ресин:
— Уважаемый Марат Шакирзянович, поздравляю с днем 
рождения! Ускоряется строительство жилья и крупных ин-
фраструктурных объектов. Вплотную приступаем к восста-
новлению Херсонской области, Запорожья и Донбасса. Рад, 
что именно вы курируете эти работы. Уверен, что сможете 
закончить эту нужную и масштабную стройку как можно 
скорее. Все мы хотим видеть нашу Россию мощной, единой 
и развивающейся. Спасибо, что делаете все возможное для 
развития нашей строительной отрасли, которая эту мощь 
строит, приумножает и укрепляет. Сегодня на ваши пле-
чи легло много забот. Желаю сил душевных и физических, 
а также здоровья и благополучия всем родным и близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
зампреду правительства РФ   
Марату Хуснуллину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения, здоровье 
и благополучие  людей;

l     возможности для  самореализа-
ции и развития талантов;

l     комфортная и безопасная среда 
для жизни;

l     достойный, эффективный труд и 
успешное  предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта  
«20 идей по развитию России», прошу Вас рассмотреть  
мое публичное обращение.

20идейпо развитию  
России
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Самыми активными законодате-
лями в думской фракции «Еди-
ная Россия» (ЕР) в весеннюю 
сессию были главы комитетов 
по безопасности и обороне Ва-
силий Пискарев и Андрей Карта-
полов, выяснил „Ъ“. Чаще всего 
вносимые единороссами зако-
нопроекты были связаны с про-
блемами «военного времени» 
и образования. При этом свыше 
половины инициатив депутатов 
от ЕР не прошли через партий-
ный «фильтр» в виде экспертного 
совета, к работе которого у неко-
торых депутатов есть вопросы.

„Ъ“ проанализировал законо-
проекты депутатов ЕР, внесенные 
в ходе завершившейся в июле ве-
сенней сессии Госдумы. Напомним, 
что подавляющее большинство 
принимаемых законов, иницииро-
ванных депутатами, вносятся еди-
нороссами.

За период с 1 января по 6 июля 
в Думу были внесены около 170 за-
конопроектов, под которыми под-
писались члены фракции ЕР, сле-
дует из данных думского сайта. 
Больше всех — 17 проектов — внес 
глава комитета по безопасности 
и борьбе с коррупцией, председа-
тель комиссии по расследованию 
фактов иностранного вмешатель-
ства во внутренние дела России 
Василий Пискарев. Среди них — 
законопроекты об угрозах государ-
ственной безопасности, об ино-
странных агентах, о расширении 
списка мест, запрещенных для про-
ведения публичных мероприятий, 
об ответных мерах в отношении 
иностранных СМИ.

Впервые избранный в Думу 
в прошлом году глава комитета по 
обороне, бывший замминистра обо-
роны Андрей Картаполов подписал-
ся под 13 документами (некоторые 
внесены совместно с господином 
Пискаревым). Он, в частности, был 
среди инициаторов признания ве-
теранами боевых действий воен-
нослужащих ДНР и ЛНР и отмены 
возрастного предела для заключе-
ния первого армейского контракта, 
а также автором проекта об установ-
лении 3 сентября Дня победы над 
милитаристской Японией.

Еще один активный законода-
тель ЕР, Анатолий Выборный, тоже 
состоит в комитете по безопасно-
сти: 9 из 13 его проектов внесены 
вместе с Василием Пискаревым, 
а лично он инициировал, в частно-
сти, поправки о внешнем управле-
нии иностранными компаниями. 
Первый замглавы комитета по обо-
роне Андрей Красов, всегда подпи-
сывающий документы вместе с го-
сподином Картаполовым, внес 11 
проектов. Такую активность депута-
тов из «силовых» комитетов госпо-
дин Выборный объясняет «актуаль-
ностью их тем в настоящее время».

В число передовиков думского 
производства входят также глава 
комитета по законодательству Па-
вел Крашенинников (среди 11 его 
проектов — инициатива о неиспол-
нении Россией решений ЕСПЧ) 
и первый замглавы фракции ЕР 
Дмитрий Вяткин (10 проектов раз-
ной тематики), возглавляющий 
экспертный совет (ЭС) партии, че-
рез который должны проходить все 
инициативы единороссов. Девять 
проектов внес глава комитета по 
информационной политике Алек-
сандр Хинштейн, который помимо 
защиты прав субъектов персональ-
ных данных занимался газоснабже-

нием Вечных огней и непогребен-
ными останками погибших при 
защите Отечества.

Среди впервые избранных депу-
татов отличился глава комитета по 
молодежной политике Артем Мете-
лев (7 проектов), внесший, напри-
мер, документы о расширении прав 
волонтеров и о российском движе-
нии детей и молодежи. В то же вре-
мя такие думские новички, как, на-
пример, телеведущий «России 1» 
Евгений Попов и бывший ульянов-
ский губернатор, замглавы фрак-
ции ЕР Сергей Морозов, не подписа-
лись ни под одним законопроектом.

Тематически инициативы еди-
нороссов чаще всего были связа-
ны с «военным временем» и обра-
зованием. К первому блоку помимо 
уже перечисленных относятся про-
екты об оказании первой помощи 
военнослужащим в условиях воен-
ного времени и о жилищном обес-
печении ребенка военнослужаще-
го, родившегося после его гибели. 
Во второй блок вошли поправки 
о снижении документационной на-
грузки на педагогов, исключении 
понятия «образовательная услу-
га», установлении единого подхода 
к организации групп продленного 
дня, о преимущественном праве на 
зачисление в организации средне-
го профессионального образования 
для социально уязвимых категорий 
лиц (детей — сирот и инвалидов, 
детей военнослужащих и пр.).

По правилам фракции все ини-
циативы единороссов еще до офи-
циального внесения в Думу реко-
мендуется направлять в ЭС партии, 
который решает, поддерживать их 
или нет (в предыдущем созыве этот 
совет действовал на площадке фрак-
ции ЕР). Он состоит из нескольких 
тематических групп, в которые вхо-
дят сами депутаты, но, как сооб-
щил „Ъ“ глава ЭС Дмитрий Вяткин, 
к оценке творчества депутатов при-
влекаются и эксперты из научных 
и общественных организаций. Если 
совет инициативу не поддерживает, 
то в Думу она уже не вносится.

Впрочем, как выяснил „Ъ“, этот 
«фильтр» проходят не все проекты. 
По данным, предоставленным „Ъ“ 
в ЕР, в весеннюю сессию ЭС поддер-
жал около 70 инициатив. То есть 
около 100 уже внесенных в Думу 
проектов, среди авторов которых 
есть единороссы, пока не рассма-
тривались в ЭС или вовсе туда не 
направлялись. Господин Вяткин 
пояснил „Ъ“, что некоторые межф-
ракционные инициативы не на-
правляются в ЭС, кроме того, совет 
не успел рассмотреть часть уже вне-
сенных проектов, но «это будет сде-
лано после начала осенней сессии». 
Иногда документы не направляют-
ся в ЭС, если требуется их срочное 
рассмотрение, но они согласованы 
со всеми участниками законотвор-
ческого процесса, добавляет еди-
норосс. Например, так было с про-
ектами о наказании за исполнение 
антироссийских санкций и о внеш-
нем управлении иностранными 
компаниями, ушедшими из России. 
Как пояснил „Ъ“ автор последнего 
документа Анатолий Выборный, 
поправки не были направлены 
в ЭС, чтобы не затягивать с их рас-
смотрением в «непростой период 
времени», но «фракция была в кур-
се». Правда, в итоге принятие этого 
проекта было отложено.

Больше всего проектов, не про-
ходивших через ЭС, у Павла Кра-
шенинникова (все 11 внесенных), 

замсекретаря генсовета ЕР Евге-
ния Ревенко (все 8) и вице-спикера, 
бывшего «аграрного» вице-премье-
ра Алексея Гордеева (все 7). Среди 
инициатив последнего — внесен-
ные вместе с коммунистами по-
правки об эксперименте на Камчат-
ке по регулированию внутренних 
воздушных перевозок красной 
икры, а также изменения в части 
рекламы российской винодельче-
ской продукции. Господин Ревен-
ко объяснил „Ъ“ этот факт тем, что 
он выступал в соавторстве с депу-
татами разных фракций из комис-
сии по иностранному вмешательст-
ву и комитета по спорту.

Один из двух самых активных 
авторов-одиночек Константин За-
тулин (у него и Владислава Резни-
ка по 6 личных проектов) рассказал 
„Ъ“, что направляет свои проек-
ты в ЭС одновременно с внесени-
ем в Думу, но «не понимает», как ра-
ботает этот орган. Так, в июле совет 
одобрил две его инициативы, кото-
рые уже стали законами (в том чи-
сле об отсрочке оформления ОСАГО 
для автомобилей из Донбасса). А его 
же мартовское предложение при-
знавать соотечественниками толь-
ко тех, кто владеет русским языком, 
однопартийцы рассмотрели только 
в июле и решили не поддерживать. 
(Отдельные проекты, решение по 
которым ЭС принял в июле, были 
внесены в Думу еще в прошлом 
году. — „Ъ“) При этом, по словам го-
сподина Затулина, его ни разу не 
приглашали на заседание совета. 
«Он создан, чтобы отсекать те про-
екты, которые не поддерживаются 
в правительстве и администрации 
президента, выполняет функцию 
цензора, но по закону депутат обла-
дает правом законодательной ини-
циативы»,— подчеркивает едино-
росс. К тому же не факт, что если 
проект не поддержали на ЭС, то 
и Дума его отклонит, добавляет го-
сподин Затулин: позиция может 
измениться, поскольку «конечное 
решение за государственно-право-
вым управлением президента».

Дмитрий Вяткин рассказал „Ъ“, 
что с начала работы в декабре 2021 
года ЭС рассмотрел более 200 про-
ектов и свыше 80 из них поддер-
жал. На вопрос о причинах отказа 
он ответил, что «по-разному быва-
ет»: как правило, это «недостаточно 
проработанные» инициативы, не 
обеспеченные финансированием. 
«Это (ЭС.— „Ъ“) не только „фильтр“, 
но и возможность доработки текс-
та. Особенно заинтересованы полу-
чить поддержку в совете новички 
в Думе»,— отметил депутат. Свои 
плюсы в работе ЭС видит и опыт-
ный законодатель Анатолий Выбор-
ный: он считает, что «уровень экс-
пертного совета партии вырос», там 
«указывают на недочеты» и дают «га-
рантию» поддержки в парламенте.

Впрочем, чаще всего члены ЭС 
видят проекты, «связанные с име-
нами депутатов, которые уже не 
первый год в Думе и занимают ру-
ководящие посты», признает госпо-
дин Вяткин. Хотя судить об эффек-
тивности парламентариев только 
по количеству внесенных законо-
проектов «не совсем справедливо», 
уверен единоросс: «Нужно учиты-
вать количество принятых законов 
(инициативы перечисленных выше 
авторов, как правило, принимают-
ся.— „Ъ“). Кроме того, некоторые из 
коллег больше сконцентрированы 
на работе в регионах или в партии».

Мария Макутина

Законодатели мод  
безопасности
Больше всего законопроектов в весеннюю сессию  
внесли единороссы из «силовых» комитетов

Большая часть этих контрактов до-
сталась «Фармстандарту» Виктора Ха-
ритонина и близким ему структурам.

Согласно плану-графику, вы-
ложенному на том же портале, 
в 2022 году планировалось потра-
тить 31 млрд руб. на производство 
56,6 млн доз основной российской 
вакцины, в том числе 30,77 млн доз 
лайт-версии. Однако на начало ав-
густа центр разместил три контрак-
та на производство только 653,9 тыс. 
доз «Спутника V» и один контракт 
на производство 6,9 млн доз одно-
компонентного «Спутника Лайт». 
Напомним, „Ъ“ уже рассказывал, 
что в российских поликлиниках за-
кончился лайт-вариант вакцины. 
Сделать ревакцинацию Минздрав 
предлагает первым компонентном 
«Спутника V».

Тот факт, что большая часть парт-
неров центра приостановила массо-
вый выпуск вакцины, подтверждают 
и данные Росздравнадзора: с нача-
ла этого года в гражданский оборот 
было введено всего 25 серий «Спут-
ника V», из них 20 — были произ-
ведены непосредственно Центром 
имени Гамалеи (каждая серия может 
содержать от 10 тыс. до 30 тыс. доз). 
Помимо «Спутника» в России заре-
гистрированы и другие вакцины — 
«ЭпиВакКорона» и «КовиВак». Одна-
ко первая в январе—июне вовсе не 
поступала в гражданский оборот, 
а объем выпуска второй за полгода 
составил всего 2,85 млн доз.

«Нельзя сказать, что уже возник 
острый дефицит в вакцине. Одна-
ко он не исключен, если заболева-
емость COVID-19 и рост спроса на 
прививку продолжат расти»,— пола-
гает директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов. По его сло-

вам, в первой половине этого года 
объем производства «Спутника V» 
упал на 97%, до 2,34 млн доз, а его 
лайт-версии — на 95%, до 130 тыс. 
доз, по сравнению с таким же перио-
дом прошлого года. Господин Беспа-
лов допускает, что партнеры Центра 
имени Гамалеи приостановили про-
изводство из-за отсутствия заказов 
со стороны государства, а сам центр 
располагает меньшими мощностя-
ми по выпуску.

Источник „Ъ“, близкий к Мин-
здраву, также считает, что произ-
водство «Спутника V» упало из-за 
снижения заболеваемости и, как 
следствие, заказа со стороны госу-
дарства. По его словам, производст-
венная площадка Центра имени Га-
малеи самая маленькая по объемам 
производства. Тем не менее оно мо-
жет быть возобновлено в короткие 
сроки, добавляет собеседник.

Минздрав утверждает, что вак-
цина «Спутник V» есть в наличии 
во всех регионах. Объем запасов 
препарата достаточен «для беспе-
ребойной вакцинации даже в слу-
чае резкого подъема спроса со сто-
роны населения», заявили „Ъ“ 
в пресс-службе ведомства. «Кроме 
того, значительные запасы сфор-
мированы поставщиком вакцин. 
В случае необходимости эти запа-
сы могут быть оперативно распре-
делены»,— добавили в Минздраве. 
Однако в «Нацимбио» (распределя-
ет вакцины по стране) комментиро-
вать поставки препаратов не стали. 
Основные производители «Спутни-
ка V», включая «Р-Фарм» и «Фарм-
стандарт», также воздержались от 
комментариев.

Регионы подтверждают данные 
о наличии определенных запа-
сов. В Санкт-Петербурге, отметили 
в местном комитете здравоохра-

нения, есть 350 300 доз (фактиче-
ски могут привиться около 170 тыс. 
человек), в Ставропольском крае 
в наличии 266 615 доз первого ком-
понента и 294 861 — второго; по 
данным минздрава Кировской об-
ласти, в регионе есть «около 58 тыс. 
доз»; в Севастополе, по информа-
ции местного департамента здраво-
охранения, осталось более 40 тыс. 
доз вакцин.

Вместе с тем Николай Беспалов 
полагает, что продление сроков год-
ности вакцины или использование 
прошлогодних остатков не поможет 
избежать дефицита. «Если опираться 
на официальную статистику, соглас-
но которой две прививки получили 
около 75 млн россиян, скорее всего, 
остатков вакцин на складах и в меду-
чреждениях не очень много»,— ут-
верждает господин Беспалов.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк, хотя и подтверждает, что 
крупные игроки приостановили 
производство «Спутника V», рисков 
дефицита не видит. По его словам, 
на возобновление процессов парт-
нерам Центра имени Гамалеи потре-
буется месяц, поскольку это время 
необходимо для выращивания аде-
новирусных векторов. Господин Шу-
ляк также не прогнозирует прошло-
годнего роста спроса на прививку, 
поскольку сейчас она востребована 
в основном теми, кто уже вакцини-
ровался более полугода назад.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов;  
корсеть „Ъ“

Прививку сделать забыли

Более половины россиян счита-
ют, что специальная военная опе-
рация на Украине затянулась, 
а по мнению трети, военные дей-
ствия продлятся еще более года, 
следует из свежего опроса со-
циологической службы Russian 
Field. При этом 60% респонден-
тов поддержали бы решение Вла-
димира Путина начать «новое 
наступление на Киев», но однов-
ременно 65% одобрили бы и на-
мерение президента остановить 
спецоперацию и подписать мир-
ное соглашение. Эксперт счита-
ет, что подобное противоречие 
связано с нежеланием общества 
думать о больших политических 
проблемах.

• Исследование проводилось мето-
дом телефонного опроса 28–31 июля, 
в нем приняли участие 1609 респон-
дентов в восьми федеральных окру-
гах. Авторы исследования предупре-
ждают, что его результаты по ряду 
вопросов о происходящем на Украине 
могут не совпадать с реальной ситу-
ацией, так как «россияне боятся го-
ворить на эту тему — увеличились 
отказы, снизилась искренность».
Мнение о том, что специальная 

военная операция России на Укра-
ине затянулась, поддержали 59% 
участников опроса службы Russian 
Field: 33% отмечают, что спецопе-
рация «определенно» затянулась, 
еще 26% — что «скорее» затянулась. 
Обратного мнения придерживают-
ся 28% респондентов, а 13% затруд-
нились или отказались отвечать 
на этот вопрос. При этом 41% опро-
шенных признались, что чувствуют 
«усталость от новостей о ходе воен-
ной операции на Украине», но боль-
шинство (56%) таких ощущений не 
испытывают.

По мнению 30% респондентов, 
спецоперация на Украине продлит-
ся еще более года, 18% считают, что 
военные действия закончатся в те-
чение года. На их завершение в тече-
ние полугода надеются 20% респон-
дентов, и только 13% опрошенных 
оптимистично ждут окончания бо-
евых действий в пределах одно-
го-трех месяцев.

В том, что спецоперация проходит 
«определенно» или «скорее» успеш-
но, уверены 62% россиян, обратного 
мнения придерживаются 19%, еще 
столько же затруднились ответить. 
В то же время почти две трети опро-
шенных мужчин (62%) не готовы 
лично принять участие в военных 
действиях на Украине, если им пред-
ставится такая возможность,— это 
на шесть процентных пунктов выше 
показателей аналогичного опроса, 
проходившего во второй половине 
мая. О желании поучаствовать в спе-
цоперации заявили 29% респонден-
тов, причем чаще всего в этом при-
знаются люди в возрасте от 45 до 59 
лет (37%), тогда как среди мужчин от 
18 до 29 лет таковых лишь 23%. Жела-
ющих помочь российским военным 
материально тоже не так много: 67% 
вообще не готовы жертвовать собст-
венные средства в поддержку спецо-
перации, а 12% согласны тратить на 
это не более 1 тыс. руб. в месяц.

Решение Владимира Путина «за-
втра объявить о начале нового на-
ступления на Киев» поддержали бы 
60% респондентов, 26% выступили 
бы против. Примечательно, что по-
чти такой же расклад социологи за-
фиксировали и при ответе на вопрос 
о гипотетическом решении прези-
дента уже «завтра» остановить спецо-
перацию и подписать мирное согла-
шение: 65% его бы одобрили, а 28% 

были бы против. В целом за продол-
жение военной операции высказа-
лись 52% опрошенных, а за переход 
к мирным переговорам — 38%. Ав-
торы исследования отмечают, что 
за период с середины марта до кон-
ца июля соотношение сторонников 
и противников спецоперации пра-
ктически не изменилось: сейчас ее 
поддерживают 69% респондентов, 
обратного мнения придерживаются 
23%, а еще 8% затруднились или отка-
зались ответить.

По мнению политолога Алек-
сея Макаркина, тот факт, что боль-
шинство россиян готовы одобрить 
два противоположных решения 
Владимира Путина — об останов-
ке спецоперации и о начале нового 
наступления,— можно считать выра-
жением доверия президенту. Кроме 
того, имеет место и укоренившаяся 
в обществе установка, что «началь-
ству виднее, мы люди маленькие», 
а «маленький человек» не очень раз-
бирается в текущей политике и не 
хочет этого делать, продолжает экс-
перт. Он напоминает, что, когда 
в конце 1980-х — начале 1990-х го-
дов на людей помимо личных и бы-
товых забот свалилась еще и пробле-
ма ответственности за свой выбор, 
это вызвало у значительной части 
населения психологический дис-
комфорт. «Тогда был такой запрос: 
пусть власть скажет по телевизору, 
как правильно себя вести. А власть 
не говорила. Потом эта часть общест-
ва была довольна тем, что появился 
Путин, который взял на себя ответст-
венность»,— отмечает господин Ма-
каркин. Поэтому сейчас народ про-
сто доверяет президенту, который 
«позволил им не думать о текущей 
политике», резюмирует политолог.

Елена Рожкова

Наступать нельзя мириться
Россияне одобрили бы решение президента 
и о прекращении спецоперации, и о новом наступлении

Рост заболеваемости 
 коронавирусом может 
 вызвать и рост  интереса 
к вакцинации, но пока 
 неизвестно, хватит ли 
 вакцины всем желающим   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

с1
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Как обнаружил „Ъ“, ряд регио-
нальных вузов были вынуждены 
объявить дополнительный набор 
абитуриентов. Больше всего ва-
кантных бюджетных мест оста-
лось на инженерных и техниче-
ских направлениях. В качестве 
основной причины в вузах назы-
вают действующие уже второй 
год правила приема, которые 
ликвидировали так называемую 
вторую волну зачисления. Впро-
чем, на дефицит абитуриентов 
могли повлиять и другие причи-
ны: снижение интереса к этим 
направлениям учебы, а также со-
циально-экономическая ситуа-
ция. По словам собеседника „Ъ“ 
в Мин обрнауки, сейчас у вузов 
остается 2,8% свободных бюд-
жетных мест, в то время как 
в прошлом году их было больше.

В России второй год действу-
ют новые правила приема, кото-
рые подразумевают одну волну за-
числения. Напомним, раньше оно 
проходило в три этапа. Победите-
ли школьных олимпиад и обладате-
ли других льгот зачислялись в нуле-
вую волну. Остальные абитуриенты 
направляли результаты ЕГЭ выбран-
ным вузам — максимум в пять. Под 
конец июля публиковались предва-
рительные списки тех, кто может 
претендовать на бюджет — в зави-
симости от результатов госэкзаме-
нов и внутренних конкурсов (при 
их наличии в вузе). На этом этапе за-
крывалось 80% бюджетных мест — 
в основном абитуриентами с высо-
кими баллами. Однако у поступаю-
щих «середнячков» все равно оста-
валась возможность попасть на бюд-

жет. Дело в том, что отличники по-
давали документы в несколько ву-
зов и делали окончательный вы-
бор уже в первую волну. Они отно-
сили в нужный университет ориги-
налы документов и согласие на за-
числение, одновременно «исчезая» 
из списков других вузов. Поэтому 
во вторую волну абитуриенты со 
средними баллами могли остаться 
в списке и ждать, что их поднимут 
наверх — на освобожденные отлич-
никами позиции. В противном слу-
чае они могли отнести документы 
в другой вуз, где их шансы пройти 
на бюджет были больше.

Однако в 2021 году вторая вол-
на была отменена. Абитуриенты 
должны были непосредственно пе-
ред зачислением оценить свои ме-
ста в конкурсных списках и сделать 
окончательный выбор — подать со-
гласие только на один факультет 
в один вуз. В прошлом году новые 
правила вызвали возмущение у вы-
пускников и их родителей — они 
жаловались, что вынуждены сами 
оценивать и перекладывать согла-
сие на зачисление в последний мо-
мент. «В последние минуты работы 
приемной комиссии человек мог 
опуститься в списках на 10–20 пози-
ций и вылететь с бюджета, а в дру-
гой вуз переложить согласие на за-
числение он уже не успевал»,— го-
ворилось в прошлогодней петиции 
на Change.org.

„Ъ“ сообщал, что в прошлом году 
эта ситуация поставила в неудобное 
положение и вузы (см. „Ъ“ от 26 ав-
густа 2021 года). Некоторые из них, 
в том числе топовые, были вынужде-
ны проводить дополнительный на-

бор на контрактные и бюджетные 
места, а ряд других — дополнитель-
ное зачисление (когда на освобо-
дившиеся места зачисляют тех, кто 
не мог пройти по баллам в период 
основного конкурса).

Как обнаружил „Ъ“, в этом году 
некоторые вузы снова столкнулись 
с той же проблемой. Несмотря на 
то что приказы о зачислении долж-
ны выйти только 9 августа, с кон-
ца прошлой недели ряд универси-
тетов оповестил абитуриентов, что 
у них появился второй шанс. Так, 
о дополнительном зачислении объ-
явили РГУ нефти и газа (НИУ) им. 
И. М. Губкина, НИУ Московский го-
сударственный строительный уни-
верситет, а также Санкт-Петербург-
ский государственный технологи-
ческий институт. В вузах не ответи-
ли на просьбы „Ъ“ прокомментиро-
вать причины.

Ряд региональных вузов принял 
решение проводить дополнитель-
ный набор — когда документы мо-
гут подать не только те абитуриен-
ты, которые уже есть в списках. На-
пример, такое решение принял Во-
ронежский государственный уни-
верситет, однако в пресс-службе не 
пояснили, с чем именно это связа-
но. В Сибирском федеральном уни-
верситете допнабор назвали «вто-
рой волной», которую вуз изначаль-
но так и планировал проводить. Там 
абитуриентов ждут на инженер-
но-технические направления.

В Южно-Уральском государствен-
ном университете осталось 166 ва-
кантных бюджетных мест, в основ-
ном на технические направления 
подготовки, рассказал „Ъ“ ответст-

венный секретарь приемной ко-
миссии ЮУрГУ Александр Губарев. 
Пермский национальный исследо-
вательский политехнический уни-
верситет (ПНИПУ) объявил дополни-
тельный набор на более 200 бюджет-
ных мест по специальностям «маши-
ностроение», «технологические ма-
шины и оборудование», «нефтегазо-
вое дело», «материаловедение и тех-
нологии материалов», «наноматери-
алы», «горное дело» и «прикладная 
геология». Как пояснил „Ъ“ ответст-
венный секретарь приемной комис-
сии ПНИПУ Руслан Гарифзянов, это 
связано с приемом абитуриентов 
в одну волну: «Аналогичная ситуа-
ция возникла в прошлом году, когда 
поменялся порядок приема. Многие 
ребята, не поступившие в москов-
ские и санкт-петербургские универ-
ситеты, возвращаются к нам, и мы 
даем им возможность поступить 
в дополнительный набор». Также, по 
его словам, раньше специальности 
«горное дело», «машиностроение», 
«металлургия» были более востребо-
ваны. Сейчас абитуриентов больше 
привлекают IT-специальности, гу-
манитарные специальности, строи-
тельство и нефтегазовая техника, от-
мечает он.

Ректор Южного федерального 
университета Инна Шевченко зая-
вила „Ъ“, что вуз объявил дополни-
тельный набор, поскольку не все 
бюджетные места оказались закры-
ты. В основном он открыт по инже-
нерным направлениям. «Есть две 
причины у недобора: количество 
сдававших физику и профильную 
математику меньше, чем выделен-
ных для них мест,— говорит она.— 

А во-вторых, некоторые абитуриен-
ты, пытающиеся выбрать вуз для по-
ступления, действуют более осмо-
трительно и ждут окончательных 
списков. И когда идет второй на-
бор, то они уже принимают реше-
ние о поступлении». Впрочем, по ее 
мнению, на ситуацию повлияли не 
только новые правила приема, но 
и «социально-экономическая ситуа-
ция», количество сдавших ЕГЭ, а так-
же число выбравших тот или иной 
экзамен. Кроме того, ЮФУ устано-
вил минимальный проходной балл 
выше, чем в некоторых других ву-
зах: «Поэтому количество участву-
ющих в конкурсе на поступление 
меньше, чем мы ожидали».

Ректор МИФИ Владимир Шевчен-
ко не видит принципиальной раз-
ницы между двумя волнами и ос-
новным плюс дополнительным на-
бором. «Дополнительный набор 
стал обычной процедурой, которую 
нужно научиться использовать как 
вторую волну,— говорит он.— На 
наш взгляд, в стратегическом выиг-
рыше в любом случае оказываются 
те абитуриенты, которые точно зна-
ют, куда они хотят поступать, и осоз-
нанно оценивают свои шансы. А не 
те, которые до последнего момента 
пытаются угадать, в каком вузе они 
смогут пройти на бюджетное место». 
В московском филиале вуза были за-
полнены все места, в то время как 
Снежинский объявил о дополни-
тельном приеме, отметил он.

По словам собеседника „Ъ“ в Ми-
нобрнауки, сейчас у вузов остается 
2,8% свободных бюджетных мест. 
Он не исключает, что после публи-
кации списков о зачислении 9 авгу-

ста эта цифра скорректируется. По 
его прогнозам, на дополнительный 
набор будут направлены не больше 
2,5% мест, в то время как в прошлом 
году их было 6%.

В пресс-службе Минобрнауки за-
явили „Ъ“, что в результате упразд-
нения второй волны для абитуриен-
тов структура приемной кампании 
не изменилась: «Объявление допол-
нительного зачисления на остав-
шиеся вакантными бюджетные ме-
ста можно приравнять к второй вол-
не приема». В ведомстве утвержда-
ют, что правила приема в две волны, 
действовавшие до 2021 года, затяги-
вали сам процесс, увеличивали бю-
рократическую нагрузку на образо-
вательные организации, «а также со-
здавали неравные возможности для 
абитуриентов». Теперь у абитуриен-
тов больше времени, чтобы опреде-
литься с вариантами учебы и подать 
согласие на зачисление, настаивают 
в Минобрнауки. И напоминают, что 
конкурсные списки публикуются 27 
июля, а прием согласия на зачисле-
ние завершается 3 августа. Ранее от-
водилось всего два дня на то, чтобы 
принести оригинал аттестата в вуз.

В министерстве добавляют, что 
за последние три года процент зачи-
сления составляет примерно 99,5. 
Согласно промежуточным итогам 
приемной кампании, по сравнению 
с 2021 годом в эту приемную кампа-
нию количество заявлений на оч-
ную форму обучения выросло бо-
лее чем на 40 тыс., а по сравнению 
с 2020 годом — более чем на 1,1 млн.

Анна Васильева,  
Ульяна Миронова;  
корсеть „Ъ“

Абитуриенты в дефиците
Российские вузы начали объявлять дополнительный набор первокурсников

Как стало известно „Ъ“, военный суд начал рассма-
тривать уголовное дело о гибели весной прошлого 
года командира и двух старших офицеров 52-го 
авиаполка, произошедшей в результате их случай-
ного катапультирования из кабины стоящего на по-
лосе бомбардировщика. По версии следствия, 
тумблер аварийного покидания экипажа оставил 
включенным проверявший машину техник, а не ос-
мотревший кабину перед вылетом пилот случайно 
«эвакуировал» коллег. Оба они стали обвиняемыми 
в нарушении правил полетов и подготовки к ним 
(ст. 351 УК РФ). Защита будет доказывать в про-
цессе, что причиной трагедии стали не ошибки под-
судимых, а техническая неисправность самолета.

Выявлять виновников трагедии, произошедшей 23 
марта 2021 года на аэродроме Шайковка в Калужской 
области, будет гарнизонный военный суд (ГВС). В Ка-
лужском ГВС уже прошли предварительные слушания, 
а теперь назначено рассмотрение по существу уголов-
ного дела.

Подсудимыми являются заместитель командира 
эскадрильи Ту-22М3 52-го гвардейского тяжелого бом-
бардировочного авиационного полка майор Алексей 
Скворцов и техник Игорь Аристов. По версии СКР, допу-
щенные ими нарушения правил подготовки к полетам 
дальнего бомбардировщика-ракетоносца Ту-22М3 при-
вели к тяжким последствиям — гибели трех человек.

Проведенное расследование установило, что траге-
дия произошла во время учений, предусматривающих 
экстренное поднятие боевых машин в воздух из-за на-
чавшегося нападения на аэродром условного против-
ника. В числе участников тренировки был заявлен 
и майор Скворцов, а проверить подготовку одного из 
лучших летчиков полка должна была представитель-
ная делегация в составе сразу трех старших офицеров. 
Командир части полковник Вадим Белослюдцев занял 
правое кресло помощника командира Ту-22М3, а штур-
ман полка майор Денис Султанов и штурман-инструк-
тор подполковник Александр Подсобляев сели позади 

летчиков, распределив между собой обязанности опе-
ратора и ответственного за навигацию.

Когда машина находилась еще на земле, Алексей 
Скворцов, готовя ее к старту, начал включать защитные 
автоматы, подавая таким образом ток к различным сис-
темам бомбардировщика. Как только пилот поднял ры-
чаг автомата защиты с расцепителем (АЗР) электроцепи 
принудительного катапультирования экипажа, перед 
тремя его коллегами загорелись табло «Принудитель-
ное покидание». В этот же момент руки и ноги и корпуса 
офицеров Белослюдцева, Султанова и Подсобляева плот-
но зафиксировались на креслах защитными ремнями, 
а крышки фонаря кабины были отстреляны. В течение 
следующих пяти секунд взорвавшиеся пиропатроны по-
следовательно вытолкнули из кабины кресла трех чле-
нов экипажа. Все они погибли после падения с высоты 
и удара о бетонные плиты взлетной полосы.

Несмотря на то что используемое в Ту-22М3 катапульт-
ное кресло КТ-1М оснащено трехкаскадной парашют-
ной системой, позволяющей безопасно покинуть само-
лет, как показало расследование, после активации АЗР 
майором Скворцовым его коллеги были обречены. Дело 
в том, что нормальной работе КТ-1М требуется набегаю-
щий воздушный поток, образующийся при движении 
самолета со скоростью не менее 130 км/ч. Это необхо-
димо для достаточного наполнения в воздухе раскрыв-
шихся парашютов. Бомбардировщик во время случай-
ной эвакуации стоял на земле, поэтому критически важ-
ное для выживания условие соблюдено не было.

Между тем было установлено, что включение АЗР яв-
ляется штатной процедурой перед взлетом. Это дейст-
вие майора должно было всего лишь подключить к энер-
госнабжению систему катапультирования экипажа, но 
не активировать ее. Командир Ту-22М3 действительно 
имеет возможность принудительно эвакуировать сво-
их подчиненных, но для этого он должен не только за-
питать соответствующую цепь включением автомата, 
но еще и активировать ее расположенным под его ле-
вой рукой тумблером. Чтобы защитить этот тумблер от 

случайного нажатия, он закрыт специальной красной 
крышкой с надписью «Принудит. покидание», а сама за-
глушка еще и зафиксирована дополнительно скруткой 
из тонкой медной проволоки. В критической ситуации 
командир просто рвет скрутку, выбрасывает из кабины 
экипаж, а затем уже в ручном режиме эвакуируется сам.

Крышка и стала камнем преткновения в предвари-
тельном расследовании, а затем и в суде. Дело в том, что 
прибывшие на место трагедии технические эксперты 
и следователи военного следственного отдела СКР по 
Калужскому гарнизону обнаружили заглушку в закры-
том и даже запечатанном проволокой состоянии. Таким 
образом, главной версией расследования должно было 
стать предположение о том, что электроцепь пиропа-
тронов катапульт каким-то образом замкнулась в обход 
тумблеров из-за неисправности электропроводки бом-
бардировщика. В пользу этой версии свидетельствует 
и тот факт, что незадолго до учений Ту-22М3 ремонтиро-
вался на заводе и подсудимые Аристов и Скворцов го-
товили его фактически к первому после ремонта бое-
вому вылету.

Между тем следствие пришло к выводу, что тумблер 
все же был поднят. Включил его, скорее всего, авиатех-
ник Игорь Аристов, готовивший боевую машину к вы-
лету и «забывший» после обслуживания деактивировать 
систему, закрыть и законтрить защитную крышку. Пи-
лот Алексей Скворцов, в свою очередь, подал ток в сис-
тему, не проверив положение всех выключателей и кры-
шек, как того требует инструкция. Возможно, оба под-
судимых просто волновались, осознавая свою особую 
ответственность перед предстоящими учениями и сев-
шим в самолет начальством. Следствие в итоге сочло, что 
тумблер покидания военнослужащие полка выключи-
ли и заблокировали уже после ЧП, чтобы попытаться та-
ким образом спасти от уголовного преследования «сво-
их» летчика и техника.

«Мы не признаем вину и считаем, что причиной тра-
гедии стала техническая неисправность самолета, а не 
человеческие ошибки»,— сообщил „Ъ“ адвокат Алексея 
Скворцова Сергей Иванов. От более подробных коммен-
тариев он воздержался.

Сергей Машкин

Автомат защиты не защитил
Летчика судят за гибель на земле трех проверявших его офицеров

Как стало известно „Ъ“, Мо-
сковский городской суд от-
менил решение Хамовниче-
ского райсуда, вернувшего 
в прокуратуру материалы 
уголовного дела бывшего 
президента ПАО «Геотек 
Сейсморазведка» Владими-
ра Толкачева, обвиняемого 
в злоупотреблении полно-
мочиями при распределе-
нии премий. По решению 
апелляции дело экс-руко-
водителя одной из крупней-
ших в стране геологоразве-
дывательных компаний бу-
дет рассмотрено по суще-
ству. При этом предприни-
мателя подозревают еще 
и в растратах.

Уголовное дело Владимира 
Толкачева, утвержденное про-
курором, поступило для рас-
смотрения по существу в Ха-
мовнический райсуд Москвы. 
Однако после нескольких слу-
шаний суд пришел к выводу 
о том, что «в обвинительном 
заключении не указано, в чем 
выразилось злоупотребление» 
фигурантом должностными 

полномочиями «в целях извле-
чения выгод и преимуществ 
для себя», вернув дело в надзор 
для исправления ошибок. С та-
ким решением не согласилась 
прокуратура, посчитавшая, 
что обвинительное заключе-
ние соответствует требовани-
ям УПК РФ, поскольку его «фор-
мулировка является логичной, 
последовательной и достаточ-
ной для вынесения итогового 
решения».

Рассмотрев апелляцион-
ное представление, Мосгорсуд 
признал постановление райсу-
да незаконным, поскольку оно 
«опровергается материалами 
уголовного дела». По его дан-
ным, в них не оказалось «пре-
пятствий» для рассмотрения 
по существу.

Основанием для возбужде-
ния СКР уголовного дела в от-
ношении господина Толкаче-
ва по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия) 
стало заявление руководства 
акционера «Геотек Сейсмораз-
ведки» банка непрофильных 

активов «Траст», по инициати-
ве которого в тюменской ком-
пании была проведена мас-
штабная проверка финансо-
во-хозяйственной деятельнос-
ти. По ее результатам акцио-
нер обратился в службу эконо-
мической безопасности ФСБ 
РФ. В результате в начале мар-
та топ-менеджеру было предъ-
явлено обвинение, а Тверским 
судом Москвы была избрана 
мера пресечения в виде до-
машнего ареста, который по-
том заменили подпиской.

В ходе следствия было уста-
новлено, что в октябре 2020 
года президент «Геотек Сей-
сморазведки» Владимир Толка-
чев на фоне конфликта внутри 
компании издал приказ о вы-
плате единовременных пре-
мий своему вице-президенту, 
директору казначейства и ди-
ректору по закупкам и логи-
стике. Каждый из них получил 
порядка 1 млн руб. По версии 
заявителя, президент, соглас-
но уставу ПАО, мог лишь хода-
тайствовать о премировании 
руководителей перед советом 

директоров компании, чего го-
сподин Толкачев не сделал. 

Вместе с тем следствие про-
веряет информацию о том, 
что господин Толкачев мог на-
нести и более существенный 
ущерб крупнейшей когда-то 
геологоразведочной компа-
нии в России. Речь идет, по 
версии заявителей, о растрате 
и выводе через подконтроль-
ные компании, предположи-
тельно, около 5 млрд руб. Судя 
по материалам, «Геотек Сей-
сморазведка» (ГСР) до осени 
2017 года, когда ее возглавил 
господин Толкачев, выполня-
ла около половины всех ра-
бот по сейсморазведке в Рос-
сии, а ее клиентами были «Газ-
пром», «Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ, НОВАТЭК, «Сургутнеф-
тегаз», «Башнефть» и другие 
крупные компании. Однако 
с появлением господина Тол-
качева, как полагают его быв-
шие коллеги, ГСР перестала 
выплачивать долги по креди-
там в размере 26 млрд руб., вы-
данным компании ее преж-
ним владельцем — ПАО «Банк 

„ФК Открытие“», и инвести-
ровать средства в геологораз-
ведочное оборудование. Это 
привело к тому, что доля ГСР 
на профильном рынке услуг 
сократилась наполовину, из 
42 работавших на фирму поле-
вых партий в ее штате осталось 
около 15 партий, да и те не уда-
лось полностью укомплекто-
вать. Наконец, из-за проблем 
с техобслуживанием вышли из 
строя почти все используемые 
ГСР для сейсморазведки тяга-
чи с передвижными виброу-
становками Nomad 65 и No-
mad 90 Neo на борту.

Приход в компанию нового 
акционера и проверка финан-
сово-хозяйственной деятель-
ности заставили Владими-
ра Толкачева уйти в октябре 
2021 года с поста президен-
та, но при этом он ненадолго 
возглавил другую авторитет-
ную геологическую организа-
цию — центр «Наука о Земле» 
при Санкт-Петербургском ге-
ологоразведочном госунивер-
ситете.

Юрий Сенаторов

В геологоразведке злоупотребили рублем
Бывшего президента ПАО «Геотек Сейсморазведка» разрешили судить со второй попытки

Суд первой инстанции усомнился в событии преступления 
в действиях Владимира Толкачева, но его поправили 
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За полтора месяца до внеочередных 
парламентских выборов в Италии пра-
воцентристские силы укрепляют свое 
преимущество. Левоцентристы во главе 
с Демократической партией (ДП) пыта-
ются сколотить широкую коалицию, но 
не все силы на этом фланге готовы еди-
ным фронтом выступить 25 сентября, 
что играет на руку оппонентам. Соглас-
но опросам, лидерство удерживают пра-
вая «Братья Италии» и ДП, однако у «бра-
тьев» более сильные союзники.

После того как 21 июля внепартийный 
премьер Марио Драги подал в отставку, Ита-
лия вступила в период острой и скоротечной 
предвыборной борьбы. Фактически у поли-
тических сил оказалось в распоряжении все-
го два месяца, чтобы сколотить союзы и скло-
нить на свою сторону достаточно избирате-
лей, чтобы не ломать потом голову, как сфор-
мировать правительство, не идя на компро-
миссы с партиями прямо противоположных 
взглядов.

В нынешней кампании основная борьба 
разворачивается между правоцентристской 
и левоцентристской коалициями. Согласно 
последним опросам, за правоцентристскую 
коалицию, состоящую из «Братьев Италии» 
Джорджи Мелони, «Лиги» Маттео Сальвини 
и «Вперед, Италия» Сильвио Берлускони, го-
товы проголосовать около 46% избирателей. 
За левоцентристскую, включающую ДП, «Зе-
леных», «Итальянских левых», «Гражданское 
усилие», «+Европу», а также решившее выйти 
из союза «Действие» Карло Календы,— более 
33%. Локомотивами лагерей сейчас выступа-
ют ДП и «Братья Италии», которые то и дело 
сменяют друг друга на первой строчке опро-
сов с 22–24% поддержки.

Однако если «Братья Италии» аккумулиру-
ют примерно половину потенциальных го-
лосов правых, то ДП — около двух третей ле-
вых предпочтений.

При этом в количественном плане глава 
ДП Энрико Летта смог объединить под лево-
центристскими знаменами на порядок боль-
ше политических сил. Как сообщила газета 
La Repubblica 7 августа, соглашение о пред-
выборном союзе с ДП подписали «Итальян-
ские левые», «Зеленые», а также «Гражданское 
усилие» главы МИДа Луиджи Ди Майо, ранее 
покинувшего «Движение 5 звёзд» (M5S). До 
этого идти на выборы вместе с демократами 
решили партии «+Европа» и «Действие».

Однако партия «Действие» восприняла 
вхождение в союз бывшего представителя 

M5S в лице Луиджи Ди Майо, а также «Ита-
льянских левых» и «Зеленых» без энтузиаз-
ма. Ее лидер Карло Календа в интервью теле-
каналу Rai Tre заявил, что «выбор был сделан 
Демократической партией» и находиться ря-
дом с теми, кто фактически выступил против 
Марио Драги, «с коммунистами» он желани-
ем не горит. «Я не могу идти туда, куда меня 
не ведет моя совесть»,— пояснил господин 
Календа.

Проблема в том, что господин Календа, 
чью небольшую партию можно отнести к цен-
тристским, согласился на союз с Леттой, по-
скольку тот пообещал сформировать прави-
тельство, «основанное на повестке дня Дра-
ги». Другими словами, продолжить програм-
му реформ, начатую экс-главой Европейско-
го центрального банка. А вновь прибывшие 
союзники в особых симпатиях к взглядам го-
сподина Драги замечены не были.

Проблемы в стане левых, естественно, иг-
рают на руку правоцентристской коалиции, 
существующей еще с выборов 2018 года. Тог-
да «Лиге», «Вперед, Италия» и «Братьям Ита-
лии» не хватило до победы около 3% голосов. 
Правда, в отличие от прошлой кампании, на 
лидирующую позицию вышли «Братья Ита-
лии» во главе с Джорджией Мелони, ранее за-
мыкавшие правую тройку. Как пояснила „Ъ“ 
доцент МГИМО и ВШЭ, старший научный со-
трудник Института Европы РАН Елена Масло-
ва, на фоне трудностей у левоцентристов не-
правильно полагать, что в правом лагере нет 
разногласий и конкуренции. Например, «на 
правом фланге очень долго совещались, кто 
будет премьером в случае победы, и пришли 
к тому, что кандидатом станет человек из пар-
тии, набравшей большинство голосов», от-
метила эксперт. Именно это позволило гово-
рить о Джордже Мелони как о потенциаль-
ном первом премьере-женщине во главе ита-
льянского кабинета министров.

Между тем главным проигравшим в ны-
нешней ситуации рискует оказаться «Движе-
ние 5 звёзд», которое многие в Италии вос-
принимают зачинщиком развала правитель-
ства Марио Драги. Хотя на выборах в 2018 
году именно M5S было безусловным лиде-
ром, финишировав с 32,7% поддержки. Сей-
час его популярность сократилась в три раза 
и составляет около 10%, согласно исследова-
ниям европейского отделения американско-
го издания Politico, проведенным на основе 
всех последних опросов.

ДП, кстати, преимущество как раз нарасти-
ла — 23% по сравнению с 18,8% четыре года 

назад. Однако главными выгодоприобретате-
лями нынешнего кризиса пока видятся пра-
вые партии. Если «Лига» и «Вперед, Италия» 
несколько растеряли симпатии, то «Братья 
Италии», которых зачастую в европейской 
прессе обвиняют в «фашистских наклонно-
стях», напротив, сильно прибавили — с 4,4% 
до примерно 24%.

По словам Елены Масловой, подобные яр-
лыки — явный пример антипропаганды про-
тив госпожи Мелони. Итальянцы оказались 
в ситуации, когда за период так называемой 
Второй республики с 1990-х годов они «уже 
пробовали голосовать почти за всех участни-
ков гонки — и за Демократическую партию, 
и за Сальвини, и за „5 звёзд“, а Мелони — это 
что-то новое, и простой народ, а не итальян-
ские элиты сейчас отдает предпочтение но-
вым правым», отметила эксперт. «Если разо-
браться в корнях, то партия „Братья Италии“ 
исторически связана с Итальянским социаль-
ным движением, которое было преемником 
непосредственно фашистской партии, но 
ДП — это ведь один из осколков Коммунисти-
ческой партии, о чем сейчас никто не вспоми-
нает, хотя раньше коммунисты были врагом 
номер один на итальянском политическом 
поле»,— пояснила Елена Маслова.

Помимо этого, против правых также разы-
грывается российская карта. Левые, высту-
пая за тесные связи Италии с ЕС, НАТО, США, 
транслируют лозунг: «Если вы не за левых, то 
вы за Путина». При этом все ведущие итальян-
ские партии осудили действия России на тер-
ритории Украины, а та же госпожа Мелони за-
явила, что поддерживает украинский народ 
и в случае победы продолжит поставки воору-
жений Киеву, напомнила госпожа Маслова.

Кроме того, правоцентристская коали-
ция также выступает за связи с ЕС, НАТО 
и США, но «с более итальянских позиций, за 
большую „итальянскость“», что и дает повод 
оппонентам для спекуляций. Елена Масло-
ва отметила, что, пожалуй, единственное 
отличие в отношении оппонентов к России 
заключается в потенциальной возможно-
сти хоть какого-то диалога с Москвой в слу-
чае прихода к власти правоцентристов. Во 
всяком случае, на этом фланге разговор с РФ 
допускают, сохраняя курс на осуждение бо-
евых действий.

В любом случае обе коалиции во многом 
искусственные и вынужденные, поскольку 
ни одна из партий сейчас не может победить 
на выборах в одиночку, заключила эксперт.

Алексей Забродин

В партии сгрудились малые
В преддверии итальянских выборов  
их участники выстроились по флангам

Первое судно с украинской сель-
хозпродукцией прибыло в конеч-
ный пункт назначения. Всего с на-
чала августа по созданному со-
гласно договоренностям России, 
Украины, Турции и ООН транс-
портному морскому коридо-
ру прошло 12 судов — десять из 
них вышли из украинских портов, 
два, напротив, отправились туда 
за грузом. Участники подписан-
ной в июле в Стамбуле «продо-
вольственной сделки» подтвер-
ждают, что украинская часть до-
говоренностей успешно работа-
ет, тогда как вопросы, связанные 
экспортом российского продо-
вольствия и удобрений, все еще 
остаются нерешенными.

Судно Polarnet прибыло в поне-
дельник, 8 августа, в 09:32 по мест-
ному времени (совпадает с мск) в ту-
рецкий порт Дериндже в Измитском 
заливе. Таким образом, турецкий 
сухогруз с 12 тыс. тонн кукурузы на 
борту, вышедший 5 августа из укра-
инского порта Черноморск, стал пер-
вым, доставившим груз к месту на-
значения в рамках «продовольствен-
ной сделки».

Напомним, что 22 июля в Стамбу-
ле состоялась церемония подписа-
ния двух взаимосвязанных докумен-
тов — «Инициативы по безопасной 
транспортировке зерна и продоволь-
ствия из портов Украины» и «Мемо-
рандума о взаимопонимании по рос-
сийскому экспорту сельскохозяйст-
венной продукции». Цель «Инициа-
тивы» — содействие безопасному су-
доходству для экспорта зерна, про-
довольствия и удобрений из укра-
инских портов Одессы, Черномор-
ска и Южного. Главная задача «Ме-
морандума» — обеспечение беспре-
пятственных поставок на мировые 
рынки российских продовольствия 
и удобрений. В частности, речь идет 
об устранении препятствий, создан-
ных США и ЕС в сферах финансов, 
страхования и логистики для рос-
сийской продукции.

Первым судном, покинувшим 
украинский порт после заключения 
стамбульских договоренностей, стал 

сухогруз Razoni под флагом Сьер-
ра-Леоне. Он вышел из порта Одессы 
1 августа c 26 527 тоннами кукурузы 
на борту. Спустя два дня судно прош-
ло проверку в Совместном коорди-
национном центре (СКЦ) в Стамбу-
ле. Эта процедура касается всех су-
дов, идущих по созданному транс-
портному коридору из украинских 
портов и в обратную сторону. В цент-
ре работают эксперты из России, Тур-
ции, Украины и ООН. Их задача — 
убедиться, что суда перевозят только 
оговоренный «продовольственной 
сделкой» груз и не доставляют ору-
жие украинцам.

Razoni ждали в ливанском порту 
Триполи еще в воскресенье, но оно 
так и не пришло. Министр общест-
венных работ и транспорта Ливана 
Али Хамия предположил, что сухог-
руз меняет курс. «Данные указыва-
ют на то, что он ожидает указаний 
об определении своего нового пун-
кта назначения», — написал госпо-
дин Хамия в воскресенье в Twitter. 
Ливанские СМИ не исключали, что 
Razoni все же дойдет до Триполи во 
вторник. Однако в понедельник по-
сольство Украины в Бейруте сооб-
щило, что конечный покупатель 
украинской кукурузы, от нее отка-
зался, так как поставка задержалась 
более чем на 5 месяцев. Теперь гру-
зу ищут другого покупателя, и Ra-
zoni ждет указаний о новом пункте 
назначения.

В любом случае пальма первенст-
ва с поставкой груза досталась Polar-
net. Всего с 1 августа из украинских 
портов вышли по состоянию на ве-
чер понедельника десять судов, на 
борту которых в сумме находится 
около 300 тыс. тонн продовольствия.

В пятницу украинские порты 
вместе с Polarnet покинули Navi 
Star (под панамским флагом идет 
из Одессы в ирландский порт Рин-
гаскидди, перевозит 33 тыс. тонн 
кукурузы) и Rojen (под мальтий-
ским флагом вышло из Черномор-
ска в британский Тиспорт с 13 тыс. 
тонн кукурузы на борту).

Следующий караван в составе че-
тырех судов отправился в море в вос-

кресенье. Три из них вышли из Чер-
номорска. Mustafa Necati под либе-
рийским флагом, груженный 6 тыс. 
тонн подсолнечного масла, следу-
ет в Италию. Пункты назначения 
идущих под флагом Маршалловых 
островов судов Star Helena с 45 тыс. 
тонн подсолнечника и Glory с 66 тыс. 
тонн кукурузы — Китай и Стамбул. 
Еще одно судно под таким же флагом 
Riva Wind вышло из Одессы с 44 тыс. 
тонн кукурузы и направляется в ту-
рецкий Искендерун.

И, наконец, в понедельник груз 
был впервые отправлен из порта 
Южный — это третий порт, о задей-
ствовании которого договорились 
в Стамбуле. Сухогруз под либерий-
ским флагом МВ Sacura направляет-
ся в итальянскую Равенну с 11 тыс. 
тон сои на борту. Одновременно из 
Черноморска вышел сухогруз MV 
Arizona, везущий под либерийским 
флагом 48,5 тыс. тонн кукурузы 
в Искендерун.

Кроме того, уже два судна напра-
вились в сторону Украины. Первое 
из них — Fulmar S вошло в субботу 

в порт Черноморска под флагом Бар-
бадоса. А в воскресенье СКЦ разре-
шил следовать в Черноморск сухогру-
зу Osprey S под либерийским флагом.

По словам министра инфраструк-
туры Украины Александра Кубрако-
ва, Киев планирует через две недели 
выйти на уровень не менее трех-пяти 
судов в сутки или более 100 судов в ме-
сяц, чтобы получить месячный объем 
перевалки в портах в три и более мил-
лионов тонн сельхозпродукции.

«Мы обеспечили выполнение до-
говоренностей по созданию зерно-
вого коридора. Тем самым внесли 
вклад в обеспечение продовольст-
венной безопасности в период нахо-
ждения мира на пороге кризиса про-
довольствия»,— заявил в понедель-
ник президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган, выступая в Анкаре на 
встрече с турецкими послами в зару-
бежных странах.

В пятницу в Сочи господин Эрдо-
ган обсудил реализацию стамбуль-
ских договоренностей с президен-
том РФ Владимиром Путиным, ко-
торый особо поблагодарил свое-

го гостя за то, что «продовольствен-
ная сделка» включала, в том числе, 
«решение о бесперебойных постав-
ках российского продовольствия 
и российских удобрений на миро-
вые рынки».

В принятом по итогам перегово-
ров в Сочи совместном заявлении 
была «акцентирована необходи-
мость обеспечить полное выполне-
ние Стамбульской пакетной сделки 
в соответствии с ее духом и буквой, 
включая беспрепятственный экс-
порт российских зерна, удобрений 
и сырья для их производства».

Однако на тему поставок россий-
ской продукции, в отличие от пра-
ктически ежедневно поступающих 
новостей о работе транспортного ко-
ридора из Украины, информации 
практически нет. Лишь в минувшую 
среду генеральный секретарь Кон-
ференции ООН по торговле и разви-
тию (ЮНКТАД) Ребека Гринспан, вы-
ступая на пресс-конференции, посвя-
щенной третьему докладу Группы 
глобального реагирования на продо-
вольственный, энергетический и фи-

нансовый кризисы, заявила: «Что ка-
сается России и упрощения торговли 
продовольствием и удобрениями из 
Российской Федерации, то мы усерд-
но работаем над этим. Мы стараем-
ся устранить имеющиеся препятст-
вия в сфере финансов, страхования, 
транспортировки». Напрямую по-
ставки продовольствия и удобрений 
под санкции не попали, но у россий-
ских судов возникли сложности с за-
ходом в иностранные порты, есть так-
же проблемы со страхованием груза 
и приемом за него платежей.

Госпожа Гринспан признала, что 
в реализации «Меморандума» между 
ООН и Россией остаются «узкие ме-
ста». По ее словам, «еще предстоит 
проделать определенный путь», что-
бы российский частный бизнес мог 
осуществлять экспорт продовольст-
вия и удобрения без угрозы попасть 
под санкции. «Разъяснения, которые 
были представлены США и ЕС, долж-
ны дойти до частного сектора, кото-
рый в настоящее время оценивает 
ситуацию»,— добавила она.

Марианна Беленькая

Одесса начала 
кормить мир
Судно с украинским 
продовольствием прибыло  
в порт назначения

Первым судном, доставившим украинское продовольствие к месту назначения, оказался турецкий сухогруз Polarnet.  
В понедельник утром он привез 12 тыс. тонн кукурузы в турецкий порт Дериндже в Измитском заливе   ФОТО UMIT BEKTAS / REUTERS

«Три детектора радиационного контроля 
вокруг площадки АЭС были повреждены 
в результате вражеских ракетных обстрелов, 
поэтому своевременное обнаружение и реа-
гирование в случае ухудшения радиацион-
ной обстановки или утечки радиации из кон-
тейнеров с отработавшим ядерным топли-
вом в настоящее время невозможно,— отме-
тили в „Энергоатоме“.— Около 800 квадрат-
ных метров оконных поверхностей в здани-
ях электростанции были повреждены. Один 
сотрудник АЭС был госпитализирован с оско-
лочными ранениями». При этом украинская 
компания-оператор утверждает, что «россий-
ские военные, которые в количестве около 
500 человек находятся на площадке АЭС со 
дня ее захвата, а также персонал террористи-
ческого „Росатома“ заранее укрылись в бун-
керах кризисного центра и центра техниче-
ской поддержки станции». 

«На этот раз ядерной катастрофы чудом уда-
лось избежать, но чудеса не могут длиться веч-
но,— заключили в „Энергоатоме“.— Действи-
ям российских ядерных террористов необхо-
димо срочно положить конец, чтобы защи-
тить Украину и весь мир от ядерной катастро-
фы». Власти Украины призывают междуна-
родное сообщество добиться создания деми-
литаризованной зоны вокруг Запорожской 
АЭС и ввести туда миротворцев. Президент 
Украины Владимир Зеленский также выска-
зался за введение международных санкций 
в отношении российской атомной отрасли. 

Из заявлений украинских официальных 
лиц следует, что российские войска обстрели-
вают территорию вокруг Запорожской АЭС 
и близлежащие населенные пункты с тем, 
чтобы обвинить в этом украинские форми-
рования и убедить западные страны не по-
ставлять им вооружения. Об этом, в частно-
сти, говорили проукраинские мэр Энергода-
ра Дмитрий Орлов и глава Запорожской об-
ластной госадминистрации Александр Ста-
рух (оба находятся «в изгнании»). 

Такую же версию продвигают и западные 
эксперты. «Российские войска, вероятно, ис-
пользуют Запорожскую АЭС, чтобы сыграть 
на страхах Запада перед ядерной катастро-
фой на Украине, вероятно, в попытке осла-
бить волю западных стран к оказанию во-
енной поддержки украинскому контрнасту-
плению»,— говорится, к примеру, в матери-
але вашингтонского Института по изучению 
войны (Institute for the study of war). 

Пророссийский глава администрации За-
порожской области Евгений Балицкий ранее 
действительно заявлял, что Украина исполь-
зует полученное от Запада вооружение «для 
атак на атомную станцию, ведя себя как обе-

зьяна с гранатой». А в МИД РФ сообщали, что 
одна из атак на АЭС была осуществлена при 
помощи ударных авиационных комплек-
сов Warmate польского производства, в свя-
зи с чем Москва обвинила Варшаву в «пособ-
ничестве ядерному терроризму».

«Безответственное нарушение 
правил безопасности»
Между тем о сокращении поставок западного 
вооружения Украине речь не идет, более того, 
власти США в понедельник объявили о пла-
нах направить Киеву новый пакет военной 
помощи. В обострении ситуации вокруг За-
порожской АЭС Вашингтон однозначно обви-
няет Москву. Пресс-секретарь Белого дома Ка-
рин Жан-Пьер вчера заявила, что «США при-
зывают Россию прекратить все боевые дейст-
вия на украинских ядерных объектах или ря-
дом с ними, а также вернуть контроль над ни-
ми Украине».

Со схожим заявлением выступил и Брюс-
сель. «Евросоюз осуждает военные действия 
России вокруг Запорожской АЭС. Это серьез-
ное и безответственное нарушение правил 
ядерной безопасности и еще один пример 
пренебрежения Россией международными 
нормами»,— написал в Twitter глава внешне-
политического ведомства ЕС Жозеп Боррель. 

Как уже писал „Ъ“, власти США и европей-
ских стран утверждают, что Россия размести-
ла на территории вокруг Запорожской АЭС 
склады с боеприпасами и военной техникой 
и ведет оттуда огонь по украинским позици-
ям, рассчитывая на то, что ответного огня по 
ядерному объекту не будет. Об этом на прош-
лой неделе, в частности, заявил госсекретарь 
США Энтони Блинкен. В МИД РФ версию об 
использовании Запорожской АЭС в воен-
ных целях назвали «нелепым пропагандист-
ским вбросом».

Как бы то ни было, ситуация вокруг стан-
ции остается напряженной. Генеральный се-
кретарь ООН Антониу Гутерриш призвал не-
замедлительно прекратить ее обстрелы, не 
обращаясь при этом ни к кому конкретно. По 
его словам, «любая атака на атомную электро-
станцию — это самоубийство». 

Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси в сво-
ем комментарии также не стал называть ви-
новников обострения, подчеркнув лишь, что 
он «крайне обеспокоен обстрелами крупней-
шей в Европе АЭС». По его словам, существу-
ет «реальный риск ядерной катастрофы, ко-
торая может угрожать здоровью населения 
и окружающей среде на Украине и за ее пре-
делами». Господин Гросси напомнил о своем 
желании отправиться с инспекцией на объ-
ект, а также призвал власти Украины и России 
содействовать этому. 

Елена Черненко

Атом кромешный
с1
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Nikkei 225 28249,24 (+73,37)
РТС 1083,52 (+11,21)
FTSE 100 7482,37 (+42,63)

DAX 13687,69 (+113,76)
DJIA* 32831,25 (+27,78)
NASDAQ Composite* 12661,01 (+3,46)

*На 19:46. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.08.22
Австралийский доллар 41,8415
Английский фунт 72,7416
Белорусский рубль 23,3396
Датская крона 82,9422

Доллар США 60,3164
Евро 61,1615
Индийская рупия** 76,1869
Казахский тенге** 12,6190

Канадский доллар 46,6340
Китайский юань 89,6130
Норвежская крона* 61,8833
СДР 79,7805

Сингапурский доллар 43,6474
Турецкая лира* 33,5980
Украинская гривна* 16,3314
Шведская крона* 59,3344

Швейцарский франк 62,9410
Японская иена** 44,5468
*За 10. **За 100. 

В добровольно-биометрическом порядке
Личные данные граждан предложено собирать в ЕБС без их согласия

Минцифры предлагает отка-
заться от необходимости полу-
чать согласие гражданина на 
передачу его биометрии в «Еди-
ную биометрическую  систему» 
(ЕБС) из различных источни-
ков. Для этого министерство 
разработало поправки к прави-
лам сбора биометрии. В Мин-
цифры полагают, что это укре-
пит защищенность данных. 
По мнению экспертов, иници-
атива может привести к тому, 
что наполнение ЕБС будет про-
исходить хаотично.

„Ъ“ ознакомился с поправка-
ми к проекту приказа Минциф-
ры, определяющего порядок сбора 
и хранения биометрических дан-
ных в ЕБС. Они были отправлены 
письмом в Аналитический центр 
при правительстве 2 августа. В до-
кументе уточняется, что согласия 
субъекта данных на сбор и актуали-
зацию биометрии в ЕБС и «иных ин-
формационных системах, обеспе-
чивающих идентификацию и/или 
аутентификацию с использовани-
ем биометрических персональных 
данных», не требуется. В поясни-
тельной записке авторы поправок 
ссылаются на то, что размещение 
биометрии из ЕБС из иных ин-
формационных систем без согла-
сия субъекта закреплено в поправ-
ках к закону «Об информации», 
 принятых 6 июля.

Кроме того, поправки упроща-
ют передачу данных из любых ин-
формационных систем (например, 
организаций финансового рын-
ка) в ЕБС. Если раньше для переда-

чи в ЕБС необходимо было, чтобы 
«слепок» содержал лицо и голос, то 
теперь, если биометрические дан-
ные содержат только изображение 
лица или голоса, то они все равно 
будут размещаться в государствен-
ной системе, но использовать их 
сможет только разместившая их 
 организация.

Статус ГИС ЕБС (ее оператором 
выступает «Ростелеком») получила 
в конце 2021 года, когда был принят 
соответствующий закон. В прош-
лом году Минцифры планирова-
ло ускорить сбор биометрических 
данных россиян в систему, рассчи-

тывая увеличить число биометри-
ческих «слепков» до 70 млн (см. „Ъ“ 
от 10 марта 2021 года). При этом ЕБС 
со старта в 2019 году и на начало 
2022 года собрала только 236,4 тыс. 
образцов (см. „Ъ“ от 27 июля). Из де-
сятков миллионов образцов биоме-
трических данных банков стандар-
там ЕБС соответствуют только около 
10% данных — это всего лишь око-
ло 5 млн уникальных «слепков», 
рассказывали ранее источники „Ъ“. 
Остальные по действующим нор-
мам должны быть удалены.

Передача данных из КБС в ГИС 
ЕБС повысит безопасность обра-

ботки и хранения биометрических 
персональных данных, отметили 
в Минцифры. В министерстве сооб-
щили, что все организации обяза-
ны уведомить гражданина о пере-
даче его данных в ЕБС и убедиться 
в получении этой информации. Гра-
жданин может обратиться в ЕБС 
и потребовать уничтожить его би-
ометрические данные, добавили 
в Минцифры. Сбербанк и «Ростеле-
ком» отказались от комментариев. 
ВТБ, Альфа-банк, Тинькофф-банк, 
Почта-банк, Россельхозбанк, Анали-
тический центр при правительстве 
не ответили „Ъ“.

Чтобы обязать КБС передавать 
данные в ЕБС, требуется только 
одно — наличие голоса или изо-
бражения лица, от образцов боль-
ше не потребуется соответствия 
всем стандартам качества ЕБС, от-
метил юрист фирмы DRC Никита 
Истомин. Главный юрисконсульт 
практики интеллектуальной собст-
венности «ЭБР» Кирилл Ляхманов 
отметил, что отказ от получения со-
гласия гражданина на сбор и акту-
ализацию биометрии в ЕБС может 
привести к тому, что биометрия бу-
дет собираться непрерывно из лю-
бых возможных источников. С уче-
том требований к биометрическим 
образцам, такими источниками 
могут быть камеры наблюдения 
на входе в метро, камеры в бан-
ках и финансовых организациях, 
камеры на входе в МФЦ и другие, 
пояснил он. Кроме того, сбором 
и обновлением биометрии для пе-
редачи в ЕБС смогут заниматься 
«иные организации», перечень ко-
торых в документе не определен, 
отметил господин Ляхманов. «Опе-
ратор КБС, разместивший биоме-
трические данные в ЕБС, не впра-
ве давать их использовать другим 
операторам КБС. Это значит, что 
в ЕБС слепки одних и тех же лю-
дей, сдавших биометрию в различ-
ные организации, будут дублиро-
ваться»,— полагает он. Хранение 
такого объема данных о челове-
ке в единой системе, отмечает экс-
перт, делает последствия утечки 
 катастрофическими.

Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова
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Решение властей ввести экспортную 
квоту на серу логично завершает де-
сятилетний цикл, в ходе которого го-
сударство все сильнее погружалось 
в регулирование цен по всей цепоч-
ке производства химической про-
дукции. Десять лет назад первым 
шагом регуляторов, уставших от веч-
ных конфликтов участников рын-
ка, стало утверждение торговых по-
литик поставщиков сырья — калия 
и апатита, а также привязка цен про-
изводителей удобрений к мировым 
котировкам. Тогда эти решения по-
чти избавили рынок от споров меж-
ду химическими компаниями, но не 
от недовольства конечных потреби-
телей, то есть аграриев, которые при 
каждом подорожании удобрений на 
мировом рынке запускали волну жа-
лоб в правительство. Критическим 
моментом стал 2014 год: ослабление 
рубля вызвало взлет привязанных 
к экспортным ориентирам цен на 

удобрения внутри страны. Компро-
миссом после длительных споров 
химических компаний и фермеров, 
требовавших введения экспортных 
пошлин на удобрения, стало добро-
вольное предоставление химика-
ми дисконта, который в разные пе-
риоды варьировался от 5% до 30% 
и  действует до сих пор.

В этом году правительство пошло 
еще дальше, введя квоты на экспорт 
азотных и азотосодержащих удобре-
ний, которые были затем продлены 
до конца года. Инициаторами сно-
ва стали аграрии, предоставившие 
в Минсельхоз рекордные заявки на за-
купку удобрений и, ссылаясь на дефи-
цит весенних видов химической про-
дукции для посевной, в очередной 
раз требовавшие ограничения экс-
порта вплоть до его полного запрета. 
В итоге они смогли добиться времен-
ного эмбарго на вывоз самого востре-
бованного удобрения — аммиачной 
селитры. Причем в правительстве уже 
не раз заявляли, что подобные меры 
продолжат действовать как минимум 
в первой половине 2023 года.

Тут настала очередь производите-
лей удобрений жаловаться на подо-
рожание сырья — в данном случае 
серы, которая является одним из ба-
зовых компонентов при производст-
ве удобрений и за год выросла в цене 
в десять раз. И чтобы исправить дис-
баланс в отрасли, правительство ог-
раничило и экспорт серы на уровне 
1,1 млн тонн (при экспорте в 1,8 млн 
тонн в прошлом году и 3,5 млн тонн 
в 2020 году). Кроме того, были зафик-
сированы предельные цены на серу 
для производителей удобрений — на 
уровне не выше средних цен мая—
июля 2021 года.

Теперь государство регулиру-
ет цены фактически по всей цепоч-
ке производства и продажи химиче-
ской продукции. Удивительно, что, 
хотя бизнес и повторяет мантру о не-
обходимости возвращения к рыноч-
ным отношениям, слишком громко 
никто не жалуется: лучше какой-ни-
какой порядок, чем хаос и резкая во-
латильность. А значит, временные 
механизмы регулирования цен ри-
скуют стать постоянными, а искус-
ство вовремя пожаловаться властям 
на своего поставщика становится все 
более важной составляющей успеха 
в бизнесе.

Теперь государство 
регулирует цены 
фактически по всей 
цепочке производ
ства и продажи хими
ческой продукции
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Торговля ждет безвизитеров
Владельцы торгцентров просят упростить въезд в Россию дружественным бизнесменам

Владельцы российских торг-
центров, которым пока не уда-
лось найти полноценную за-
мену ушедшим западным 
брендам, рассчитывают при-
влечь ритейлеров из Азии, Аф-
рики и Латинской Америки. 
Чтобы они смогли заполнить 
3 млн кв. м торговых площа-
дей, которые потенциально 
могут освободиться, собствен-
ники такой недвижимости 
предложили МИД России от-
менить визы для бизнесменов 
из этих стран. Эксперты сомне-
ваются, что без решения логи-
стических проблем такая мера 
сама по себе даст эффект.

„Ъ“ ознакомился с письмом пре-
зидента Российского совета торг-
центров (РСТЦ) Дмитрия Москален-
ко, направленном главе МИД РФ 
Сергею Лаврову, с просьбой отме-
нить визовый режим для предста-
вителей бизнеса из стран Азии, Аф-
рики и Латинской Америки, либо 
снизить для них стоимость оформ-

ления российских виз. В МИДе не 
ответили на запрос „Ъ“.

Сегодня в торгцентрах РФ не ра-
ботают ритейлеры и бренды, сум-
марно занимающие около 7,5 млн 
кв. м, уточнили в РСТЦ. Они ожида-
ют, что после ухода оставшихся за-
падных компаний в ближайшие ме-
сяцы по всей стране опустеют еще 
3 млн кв. м, что приведет к сниже-
нию доходов индустрии не менее 
чем на 15–22%. «Для владельцев объ-
ектов, еще не полностью восстано-
вившихся от действия коронави-
русных ограничений в 2020–2021 
годах, это означает выход на пред-
банкротное состояние»,— преду-
преждает Дмитрий Москаленко.

По подсчетам Commonwealth 
Partnership (CMWP), сейчас доля 
площадей в торгцентрах Москвы, 
занятых ритейлерами, приостано-
вившими деятельность, составляет 
11,6%. Но пока реальная вакансия 
в сегменте выросла незначитель-
но — с 10% в конце 2021 года до 
11,2%. Аналитики ожидают, что 

если ключевые иностранные брен-
ды покинут российский рынок, то 
к концу года 30% торгцентров будет 
 пустовать.

Пока привлечь на их место ри-
тейлеров из «дружественных» стран 
не удалось — западные арендато-
ры только сейчас начали разрывать 
договоры и пока еще не освободи-
ли помещения, поясняет Дмитрий 
Москаленко. Партнер Nikoliers Анна 
Никандрова напоминает, что выход 
любого иностранного бренда на 
российский рынок занимает не ме-
нее года, поэтому новые магазины 
откроются не ранее первого квар-
тала 2023 года.

Господин Москаленко считает, 
что основным препятствием про-
ведению переговоров с ключевы-
ми лицами по привлечению новых 
брендов в РФ является стоимость 
оформления виз. Так, для граждан 
Турции цена однократной визы 
в РФ составляет $80, а многократ-
ной — $240, что «является сущест-
венной суммой для бизнеса этих 

стран», говорится в обращении 
РСТЦ. Кроме того, добавляют там, 
при визовой системе невозможны 
оперативные визиты в страну, а от-
мена или сокращение стоимости 
виз для бизнесменов из Азии, Афри-
ки и Латинской Америки обеспечит 
результативность международных 
деловых  контактов.

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Russia Евгений Хак-
бердиева пока не наблюдает высо-
кого спроса со стороны брендов из 
Азии, Африки и Латинской Амери-
ки. По ее словам, сейчас очень мало 
ритейлеров, готовых выйти на рос-
сийский рынок даже через партне-
ров, и тех, кто может обеспечить 
магазины товаром и организовать 
логистику.

Визовый режим прямо не влия-
ет на инвестиционный климат, ко-
торый серьезно изменился в 2022 
году, отмечает партнер CMWP Оль-
га Антонова. Облегченный визо-
вый режим вряд ли существенно 

повлияет на вывод новых брендов 
в торгцентры, соглашается дирек-
тор департамента торговой недви-
жимости Accent Capital Светлана 
Кузьмина. В сложившейся ситуации 
гораздо важнее увеличение льгот 
для локального бизнеса и импорте-
ров, считает Евгения Хакбердиева. 
Для всех игроков, включая и зару-
бежные компании, готовые рабо-
тать в РФ, нужны меры, направлен-
ные на мотивацию запуска бизнеса, 
в том числе субсидии, налоговые 
льготы для отраслей, где пока не 
происходит импортозамещения, со-
глашается госпожа Антонова.

Ранее Минпромторг поддержал 
предложения РСТЦ по содействию 
в привлечении зарубежных компа-
ний — потенциальных арендаторов 
торговых площадей РФ, сообщали 
«Известия». В Минпромторге не от-
ветили на запрос „Ъ“ о том, окажет 
ли министерство поддержку РСТЦ 
по предложению РСТЦ, направлен-
ному Сергею Лаврову.

Дарья Андрианова

В депозитариях местами заморозки
ЦБ ввел новые ограничения на операции с иностранными ценными бумагами

Банк России на полгода запре-
тил депозитариям проводить 
операции с ценными бумага-
ми, зачисленными со счетов 
иностранных депозитариев по-
сле 1 марта. Участники рынка 
связывают решение с агрессив-
ной рекламной кампанией од-
ного из брокеров. По их мне-
нию, регулятор боится роста 
числа инвесторов с заблоки-
рованными активами, а так-
же не хочет ослаблять свою пе-
реговорную позицию перед 
 Euroclear.

В понедельник, 8 августа, Банк 
России объявил о введении запре-
та на проведение операций депо-
зитариями и регистраторами с цен-
ными бумагами, зачисленными 
со счетов иностранных депозита-
риев или уполномоченных держа-
телей после 1 марта 2022 года. За-
прет также касается ценных бумаг, 
купленных нерезидентами из дру-

жественных стран и контролиру-
емых иностранными компания-
ми (кроме резидентов Белоруссии) 
у других нерезидентов в период 
с 25 июня 2022 года и до даты пере-
квалификации счета депо типа «С» 
в обычный счет депо. Ограничения 
вводятся сроком на полгода. Соот-
ветствующие предписания ЦБ разо-
слал профучастникам рынка 4 авгу-
ста (с ними ознакомился „Ъ“).

• По оценке Cbonds, объем  рынка 
суверенных российских евробон-
дов на 1 июля 2022 года оценивал-
ся в $38,3 млрд, объем корпоратив-
ных заимствований — в $90,1 млрд. 
При этом, по оценке ЦБ, около по-
ловины суверенных еврооблигаций 
приходилось на зарубежных инвес-
торов. Исходя из статистики раз-
мещения корпоративных евробон-
дов, на зарубежных инвесторов, 
как правило, приходилось 60–80%.
В настоящее время суверенные 

евробонды торгуются за рубежом 

на уровне около 50% номинала, в то 
время как на внутреннем рынке их 
стоимость превышает 100% номина-
ла. Корпоративные еврооблигации 
на российском рынке в зависимо-
сти от срока обращения, эмитен-
та и купона торгуются по 85–104% 
номинала. По словам собеседни-
ка „Ъ“ на фондовом рынке, россий-
ский инвестор покупал бумагу не 
напрямую у зарубежного владель-
ца евробондов, а через цепочку по-
средников — российского брокера, 
который покупал их у дружествен-
ного нерезидента, который ранее 
приобрел ИЦБ у нерезидента из не-
дружественной страны. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, за та-
кие сделки брокер брал комиссию 
в размере 10–20%.

По словам собеседников „Ъ“, на-
иболее активно такие инструмен-
ты предлагает компания ITI Capital. 
Впрочем, представитель брокера 
сообщил, что новые ограничения 

Банка России не влияют на предла-
гаемую компанией схему покупки 
евробондов. «Ограничений на за-
числение бумаг с местом хранения 
в иностранных депозитариях нет. 
Бумаги, хранящиеся в иностран-
ных депозитариях, с которыми мы 
работаем, могут быть переведены 
в российские депозитарии без сме-
ны собственника. Касательно счетов 
в вышестоящих иностранных учет-
ных институтах, запрещается спи-
сывать ИЦБ с депо нерезидентов 
и счетов номинальных держателей 
и ДУ, если они действуют в интере-
сах нерезидентов»,— пояснил пред-
ставитель ITI Capital. Также участ-
ники рынка сообщили о подобных 
предложениях от компаний «Атон» 
и БКС. В БКС заявили, что не пред-
лагают приобретать еврооблигации 
с дисконтом. В «Атоне» отказались от 
комментариев. Во Freedom Finance 
рассказали, что клиенты компании 
у нерезидентов приобретали евро-

бонды российских эмитентов, но 
это были штучные сделки.

Вместе с тем участники рынка 
указывают, что такие операции не-
сут высокие риски как для инвесто-
ров, так и для брокеров. «Клиент на 
неопределенный срок остается с за-
блокированными бумагами, а ЦБ на 
фоне существующих проблем с ИЦБ 
не хотелось бы увеличивать количе-
ство таких инвесторов»,— счита-
ет управляющий директор «Ивол-
га Капитал» Дмитрий Александров. 
Большинство корпоративных эми-
тентов, по словам директора депар-
тамента управления активами УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Артема 
Майорова, пока сами не знают, как 
будут рассчитываться с держателя-
ми своих еврооблигаций, «поэтому 
такая покупка носит исключитель-
но спекулятивный характер с верой 
в светлое будущее».

деловые новости — с8
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правила  
игры

в заразительный Госплан описывает 
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 9 августа 2022 №143   l   Коммерсантъ
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Оптовые цены на бензин, ко-
торые повышались с начала 
июля, перешли к снижению. 
Участники рынка связыва-
ют это со значительным уров-
нем предложения и рекордным 
производством топлива на 
НПЗ, которое в нынешних усло-
виях нефтекомпании могут 
экспортировать только в огра-
ниченных объемах. При этом 
оптовые цены на дизтопливо, 
экспорт которого растет, оста-
ются высокими, что приводит 
к убыткам при его розничной 
реализации на АЗС.

Стоимость АИ-92 и АИ-95 сни-
зилась 8 августа на 2,7% и 3%, до 
46,4 тыс. и 52,6 тыс. руб. за тонну со-
ответственно. Дизтопливо подеше-
вело лишь на 1,2%, до 57,9 тыс. руб. 
за тонну. Столь серьезная коррекция 
цен происходит впервые с начала 
июля, когда цены на бензин начали 
рост, увеличившись к первой неделе 
августа почти на 25%. Тем не менее 
даже после такого роста оптовая сто-
имость бензина была все еще ниже, 
чем в феврале, до начала специаль-
ной военной операции на Украине.

Обычно топливо дорожает из-за 
сезонного роста спроса, но в этом 
году цены, в особенности на бен-
зин, находятся под давлением из-за 
профицита на внутреннем рынке. 
Он вызван тем, что в условиях санк-

ций и негласных ограничений на 
покупку российских нефтепродук-
тов компаниям сложнее продавать 
их на экспорт. Кроме того, топлив-
ный демпфер — субсидии, которые 
государство выдает НПЗ за поставку 
топлива на внутренний рынок,— на 
фоне высоких цен на нефть в этом 
году вырос в несколько раз по срав-
нению с 2021 годом, что стимулиру-
ет нефтекомпании наращивать пе-
реработку.

Стоимость бензина неожиданно 
возобновила рост в конце июля, что 
эксперты связывали со снижением 
производства заводов «Газпрома» 
«Газпром нефтехим Салават» и Сур-
гутский ЗСК, на которые обычно 
приходится около 15% совокупно-
го объема биржевых продаж бен-
зина. Кроме того, участники рын-
ка ожидали подорожания топлива 
в связи с тем, что Минфин с 1 сен-
тября снижает выплаты демпфера 
по бензину.

По мнению главы Российского 
топливного союза (РТС) Евгения Ар-
куши, стоимость бензина на бирже 
снижается из-за профицита пред-
ложения в условиях ограничения 
экспорта. Выпуск бензина в сред-
нем составляет рекордные 850 тыс. 
тонн в неделю, отмечает он. Он не 
видит объективных причин, кото-
рые привели к повышению стои-
мости топлива в конце июля—на-

чале августа, предполагая, что оно 
вызвано кратковременным ростом 
спроса на фоне сообщений о кор-
ректировке демпфера с 1 сентября. 
«Подобные скачки цен в условиях 
профицита топлива выглядят ано-
мально, и важно выяснить их при-
чины для сохранения стабильности 
топливного рынка и недопущения 
повторения в будущем»,— считает 
он. РТС также обеспокоен сохране-
нием рекордных цен на дизтопли-
во и призывает нефтяников увели-
чить предложение товара на бирже. 
Среди причин высоких цен на фоне 
увеличения производства он на-
зывает существенное увеличение 
спроса при полном уходе с рынка 
аналогов дизельного топлива (раз-
личных газойлей, печного топлива 
и пр.), а также снижение биржевых 
продаж и перенаправление значи-
тельных объемов дизтоплива на 
экспорт.

Сейчас оптовые цены на дизто-
пливо таковы, что в среднем опе-
раторы АЗС несут убытки при его 
розничной продаже, но пока ком-
пенсируют их за счет бензина. По 
данным «Петромаркета», чистая мар-
жа продаж АИ-95 и АИ-92 в рознице 
составляет 7,4 руб. и 7,2 руб. на литр 
соответственно, а убытки от реали-
зация летнего дизтоплива — 1,1 руб. 
на литр.

Дмитрий Козлов

Национальный клиринговый 
центр (НКЦ) объявил об оче-
редном резком сокращении 
обеспечения в виде доллара по 
сделкам с частичным обеспе-
чением — с 50% до 25%. На фоне 
возросших санкционных ри-
сков НКЦ уже успел отказать-
ся в качестве обеспечения от 
евро, швейцарского франка, 
гонконгского доллара. В каче-
стве альтернативы выступает 
юань, обороты с которым про-
должат расти.

В понедельник, 8 августа, Наци-
ональный клиринговый центр объ-
явил об очередном снижении доли 
американского доллара, принимае-
мого в качестве обеспечения в сдел-
ках с частичным обеспечением. С 15 
августа 2022 года доля внесенных 
средств, принимаемая в обеспече-
ние американской валютой, снижа-
ется с 50% до 25%. НКЦ не исключает 
возможность дальнейшей перео-
ценки долларов в качестве обес-
печения в зависимости от уровня 
рисков, говорится в сообщении Мо-
сковской биржи.

НКЦ активно пересматривает 
список валют, принимаемых в каче-
стве частичного обеспечения, с сере-
дины июня. «После того как Евросо-
юз в июне наложил санкции на НРД 
(см. „Ъ“ от 4 июня), возникли сущест-
венные риски введения санкций на 
НКЦ (через который осуществляет-
ся клиринг по сделкам с валютой.— 
„Ъ“). Для снижения этих рисков Банк 
России отмечал правильным для 
участников торгов уменьшать ва-
лютную позицию в НКЦ»,— отмеча-
ет главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. В ответ на возрос-
шие секционные риски небанков-
ская кредитная организация с 15 

июня перестала принимать евро, 
швейцарские франки и гонконг-
ский доллар в качестве обеспечения 
по сделкам с частичным обеспечени-
ем. С 18 июля НКЦ снизил долю дол-
лара, принимаемого в качестве тако-
го обеспечения, с 100% до 80%, а с 29 
июля — до 50%.

Для участников финансового 
рынка сокращение доли доллара 
в расчетах означает прежде всего 
необходимость валютной переори-
ентации. «Вполне вероятны сокра-
щение общей позиции в валютах 
недружественных стран и переход 
на другие активы обеспечения, ре-
комендованные регуляторами»,— 
отмечает аналитик ИК «Велес Капи-
тал» Елена Кожухова. По мнению 
руководителя направления депар-
тамента интернет-брокера «БКС 
Мир инвестиций» Никиты Силки-
на, к изменениям лучше всего под-

готовлены крупные участников 
рынка, портфели которых состоят 
из большого числа активов и ред-
ко концентрация в отдельных ак-
тивах превышает 5%. «Небольшим 
игрокам, таким как семейные офи-
сы или фонды алгоритмической 
торговли, придется пересмотреть 
структуру активов в портфеле»,— 
считает он.

Основной заменой недружест-
венным валютам стал юань, объем 
торгов с которым нередко превыша-
ет объем торгов с евро. К тому же на 
бирже появились и первые облига-
ции, номинированные в юанях (см. 
„Ъ“ от 28 июля). По мере того как 
НКЦ будет отказываться от долларо-
вого обеспечения, на российском 
рынке будет расти роль юаня. «В ито-
ге доллар не будет годиться в каче-
стве обеспечения по срочным кон-
трактам. Брокеры также со временем 
не смогут его использовать для обес-
печения по другим сделкам»,— счи-
тает главный макроэкономист УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Антон 
Прокудин.

Вместе с тем данный фактор на 
курс американской валюты, как счи-
тают аналитики, оказывает пока ог-
раниченное влияние. По данным 
Московской биржи, курс доллара 
после скачка в начале дня почти на 
1 руб., до отметки 61,45 руб./$ боль-
шую часть дня торговался ниже 
уровня закрытия прошлой пятни-
цы. По итогам дня курс остановился 
на отметке 60,76 руб./$, прибавив за 
день только 17 коп. «Мы не ожидаем 
значимого влияния этих мер на сам 
курс доллара, который в основном 
определяется состоянием текущего 
счета платежного баланса РФ»,— от-
мечает Михаил Васильев.

Виталий Гайдаев

Бензин оптомизировал цену
Топливо дешевеет на бирже

Доллару обеспечили сокращение
НКЦ ограничивает использование американской валюты

Иметь валютные вклады 
может быть сопряжено 

с рисками попадания банков 
под такого рода санкции. 

Поэтому…  
людям и компаниям  
это надо учитывать

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

по итогам заседания совета директоров, 
22 июля

Ц И Т А Т А

В первом полугодии 2022 года российский ры-
нок M&A показал рост на 5,6%, до $18,1 млрд, 
что сопровождалось ростом средней суммы сдел-
ки. Иностранные инвесторы распродают акти-
вы, а вводимые ограничения могут подстегнуть 
новые сделки в M&A, считают эксперты. Новый 
ориентир в M&A — это скупка выходящих из Рос-
сии иностранцев. И большинство сделок второго 
полугодия ожидается за счет них, уверены участ-
ники рынка.

В первом полугодии 2022 года объем сделок на рын-
ке слияний и поглощений (M&A) в РФ достиг $18,1 млрд, 
превысив показатель аналогичного периода 2021 года 
на 5,6%, следует из обзора AK&M, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Общее количество сделок сократилось на 26,2%, 
до 217 штук. Вырос средний размер сделки (за выче-
том крупнейших) — в 1,7 раза, до $64,2 млн. По данным 
AK&M, в динамике первого полугодия наибольшую роль 
сыграл сегмент строительства и девелопмента (обеспе-
чил 41,3% сделок). Крупнейшей операцией отчетного пе-
риода стала продажа Романом Абрамовичем футбольно-
го клуба «Челси» консорциуму британских инвесторов за 
$3,15 млрд в мае.

До конца 2022 года рынок M&A будет сопровождаться 
как уже введенными ограничениями на сделки с нерези-
дентами, так и ожиданием возможного ужесточения в бу-
дущем. Среди трендов замгендиректора AK&M Людмила 
Еремина выделяет резкое снижение стоимости предпри-
ятий не затронутых санкциями сфер, что связано с пере-
избытком предложения на рынке M&A, кризисом, свора-
чиванием инвестиционных программ и, как следствие, 
падением спроса на ранее популярные активы. Впро-
чем, отмечает она, далеко не все сделки по продаже биз-
неса зарубежных инвесторов попадают в статистику. 
«Это объясняется символическими суммами, за которые 
предприятия продаются, а также затяжным процессом со-
гласования»,— заключает она.

Активность рынка M&A в третьем-четвертом кварталах 
2022 года будет сопоставимой со вторым, несмотря на вве-
денные на прошлой неделе ограничения на сделки с нере-
зидентами из «недружественных» стран, ожидает дирек-
тор департамента инвестиций и рынков капитала Kept 
(ранее КПМГ) Денис Суровцев. По-прежнему основным 
драйвером будет выход иностранцев из российских акти-
вов. Во втором квартале успели закрыться только сделки, 
которые шли по ускоренному графику, в том числе прода-
жи бизнесов финских компании, которые наиболее резко 
приняли решение о срочном выходе из России, отмечает 
эксперт. «Сейчас есть большой pipeline сделок, участники 
которых более взвешенно подошли к решению выйти из 
активов и выделили на подготовку сделок больше време-
ни. Большинство сделок во втором полугодии ожидается 
как раз за счет них»,— отмечает он.

В качестве ответной меры на заморозку части золото-
валютных резервов РФ были введены ограничения на 
выход иностранных инвесторов, представляющих так 

называемые недружественные страны, из российских 
активов, напоминает директор, руководитель юридиче-
ской практики компании «Деловые решения и техноло-
гии» (бывшая Deloitte) Никита Коробейников. 5 августа 
президент РФ Владимир Путин подписал указ о запрете 
на сделки с нерезидентами из «недружественных» стран 
в том числе в отраслях ТЭКа (см. материал на стр.1) и фи-
нансов. За пределами этих отраслей вряд ли будет суще-
ственный спад активности, полагает Денис Суровцев. 
«Скорее всего, эти ограничения подстегнут новые сдел-
ки: иностранные компании, которые пока еще не при-
няли решение о продаже, получат импульс начать работу 
по выходу сейчас, не дожидаясь, когда выход станет не-
возможным из-за следующего пакета ограничений»,— го-
ворит эксперт.

Быстрое и существенное изменение регуляторной 
среды не могло не сказаться на рынке M&A. Но в основ-
ном ограничения не распространяются на инвесторов из 
стран, не отнесенных к «недружественным», «и для них 
сейчас наступает благоприятное время для прихода или 
расширения своего присутствия на российском рын-
ке», говорит господин Коробейников. Указ президента 
РФ также вводит дополнительные ограничения для так 
называемых стратегических отраслей, имеющих на-
ибольшее значение для экономического потенциала 
и безопасности страны, отмечает он. Впрочем, по спе-
циальному разрешению совершение таких сделок все 
равно возможно, то есть это не полный запрет, а скорее, 
регулирование «в ручном режиме», заключает эксперт.

Ольга Шерункова

Ограничения сыграют  
на поглощение
Какой российский бизнес еще могут распродать иностранцы

Структура российского рынка слияний и поглощений 
в первом полугодии 2022 года

Отрасль Объем сделок Количество  
 ($ млн) сделок (шт.)
Спорт 3233,6 2

ТЭК 3023,5 13

Строительство и девелопмент 2979,5 95

Финансовые институты 1964,0 11

Машиностроение 1747,5 15

Добыча полезных ископаемых 977,5 4

Химическая и нефтехимическая промышленность 712,3 2

Транспорт 653,2 10

Торговля 620,1 13

IT 516,7 12

Металлургия 500,0 1

Услуги 396,0 17

Электроэнергетика 384,1 4

Пищевая промышленность 129,9 7

Сельское хозяйство 80,6 5

Связь 70,0 2

Лесная и целлюлозно-бумажная  51,7 2 
промышленность; издательства

Страхование 50,0 2

По данным AK&M.

Кроме того, по словам источника 
„Ъ“ в крупной брокерской компа-
нии, решение ЦБ связано с перего-
ворами о взаимном освобождении 
активов с Euroclear. «Регулятор счи-
тает, что профучастники, действуя 
таким образом, ослабляют его пе-
реговорную позицию»,— пояснил 
он. Поэтому, по оценке одного из 
собеседников „Ъ“ на финансовом 
рынке, объем операций по покуп-
ке еврооблигаций российских эми-
тентов не был масштабным. В двух 
российских УК рассказали, что на 
счета клиентов было приобрете-
но еврооблигаций на сумму от не-
скольких миллионов долларов до 
более чем $10 млн.

Вопрос с инвестициями в ино-
странные ценные бумаги имеет два 
аспекта — как к этому относится 
юрисдикция инвестора и как к это-
му относится юрисдикция эмитен-

та, отмечают юристы. «Организация 
обращения иностранных ценных 
бумаг, эмитенты которых являют-
ся субъектами недружественных 
юрисдикций, сопряжена с сущест-
венными санкционными риска-
ми»,— указывает старший юрист 
юридической фирмы Tomashevs-
kaya & Partners Михаил Жужжалов. 
Во-первых, санкции расширяют-
ся, и может возникнуть необходи-
мость отменить операции либо, как 

в случае с НРД, «в санкционный спи-
сок может попасть важный институ-
ционный элемент использованной 
брокером модели инвестирования», 
отмечает он. Во-вторых, «операции 
уже могут быть запрещены, и бро-
кер может использовать неочевид-
ные схемы организации обращения 
ценных бумаг в России», поясняет 
господин Жужжалов.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

В депозитариях местами заморозки
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Размер нанесенного мошенни-
ками ущерба страховым ком-
паниям во втором квартале 
2022 года заметно сократился. 
Он оценивается в сумму чуть бо-
лее 1 млрд руб. Однако взыскать 
этот ущерб весьма проблема-
тично — до суда доходит всего 
1–2% рассматриваемых право-
охранителями дел.

Размер ущерба по фактам стра-
хового мошенничества во втором 
квартале 2022 года заметно сокра-
тился по сравнению с прошлым 
годом, следует из отчетности Все-
российского союза страховщиков 
(ВСС). Так, за отчетный период он 
немногим превысил 1 млрд руб., 
что на 27% ниже прошлогоднего по-
казателя. Более 500 млн руб. ущер-
ба пришлось на ОСАГО, на каско 
и страхование имущества — чуть 
больше 200 млн руб. по каждому 
виду, мошенничество в сегменте 
страхования жизни и здоровья при-
несло почти 50 млн руб. убытков. 
Количество заявленных страховы-
ми компаниями в правоохрани-
тельные органы случаев страхового 
мошенничества за отчетный пери-
од составило 2,2 тыс., что на 9% ниже 
аналогичного периода 2021 года. 
Впрочем, по оценкам «Эксперт РА», 
объем выплат мошенников состав-
ляет примерно 0,5% от общего объ-
ема выплат во втором квартале это-
го года.

Около 90% от всех выявленных 
случаев страхового мошенничества 
относится к автострахованию, ука-
зывают в «Росгосстрахе». Среди них 
имитация угонов застрахованных 
транспортных средств, имитация 
дорожно-транспортных происше-
ствий с последующим обращением 
за страховой выплатой по ОСАГО 
или каско, поясняют там. В «Тинь-
кофф Страховании» фиксируют слу-
чаи по каско, где клиенты пользу-
ются разницей между повышенной 
в феврале—марте страховой сум-
мой и фактической текущей стои-
мостью машины. В ВСК отмечают 
фальсификацию результатов тех-

нической экспертизы после дорож-
ного происшествия.

Эксперты ожидают активизации 
мошенников во втором полугодии. 
По оценкам независимого эксперта 
Андрея Бархоты, рост случаев стра-
хового мошенничества в третьем 
квартале составит 10–15%, а в четвер-
том — 20–25% год к году. Перспекти-
вы роста страхового мошенничества 
открывает ОСАГО, поскольку на дан-
ный момент растут продажи подер-
жанных автомобилей, на которые 
необходимо оформлять новый по-
лис, в то время как продажи новых 
автомобилей находятся «не в луч-
шем состоянии», и, соответственно, 
не стоит ожидать роста каско, счи-
тает господин Бархота. В июле стра-
ховщики прогнозировали сокраще-
ние рынка каско на 10–20% и роста 
ОСАГО на 15% (см. „Ъ“ от 29 июля). По 
словам вице-президента ВСС Сергея 
Ефремова, рост безработицы и ин-
фляции может подталкивать некото-
рых граждан на совершение мошен-
нических действий.

Рост мошенничества негативно 
отразится прежде всего на клиентах 
страховых компаний. Заместитель 
гендиректора по розничным про-
дажам компании «Абсолют Страхо-
вание» Андрей Бурлак отмечает, что 
компании, которые используют ско-
ринг, не позволяющий отсекать стра-
ховых мошенников, будут вынужде-
ны компенсировать убыточность за 
счет общего повышения тарифов. 
Страховое мошенничество приво-
дит не только к увеличению тари-
фов, но и к вынужденным проволоч-

кам по урегулированию страховых 
случаев, так как процедура проверок 
усложняется, чтобы предотвратить 
сомнительные схемы, предупрежда-
ют в СК «Согласие». Старший дирек-
тор по страховым рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Ольга Любарская 
поясняет, что увеличиваются затра-
ты на поддержание инфраструкту-
ры, занимающейся расследованием 
и пресечением таких инцидентов, 
в том числе на сбор доказательств, 
оплату работы юристов, судеб-
ные издержки и прочие связанные 
с этим расходы.

При этом добиться возвращения 
чрезвычайно сложно. По данным 
ВСС, доля возбужденных уголовных 
дел по заявлению о факте мошенни-
чества составляет около 20% от об-
щего числа обращений в правоох-
ранительные органы. Как поясняет 
адвокат КА Pen & Paper Алена Гриш-
кова, в рамках уголовного дела стра-
ховщик имеет право предъявить 
иск о взыскании с виновного сум-
мы ущерба, причиненного в резуль-
тате совершенного мошенничества. 
Указанный иск рассматривается су-
дом при вынесении приговора. Но 
до суда доходит не более 1–2% от всех 
дел, отмечает гендиректор «Юни-
ком24» Дмитрий Африканов. Рассле-
дование преступлений осложняется 
недостатком кадров в органах вну-
тренних дел со специализацией на 
страховых мошенничествах, объяс-
няет старший директор рейтингов 
финансовых компаний рейтинго-
вой службы НРА Татьяна Никитина.

Юлия Пославская

Мошенникам срезали премию
Потери страховщиков снизились
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Ни шатко, ни валком
Металлургам понадобятся годы  
для замены импортного оборудования

Российские металлурги критически 
зависят от иностранного ключево-
го оборудования (даже валков для 
прокатных станов) и из-за западных 
санкций будут вынуждены искать об-
ходные пути его покупки либо пере-
ходить на менее качественные анало-
ги. При этом процесс импортозаме-
щения может занять не менее десяти 
лет, следует из подготовленного Мин-
промторгом проекта стратегии раз-
вития отрасли до 2030 года. Пока что 
металлургические компании относи-
тельно успешно ищут замену сырью 
и комплектующим, но доступ к круп-
ному оборудованию ограничен, что 
грозит отказом от проектов разви-
тия. Аналитики говорят, что быстро 
решить эту проблему не получится.

Металлурги сталкиваются с серьезны-
ми проблемами из-за зависимости от ино-
странного оборудования, следует из про-
екта развития металлургической отрасли 
до 2030 года, с которыми ознакомился „Ъ“. 
Минпромторг, который является разра-
ботчиком документа, указывает, что пра-
ктически все оборудование по всей це-
почке создания стоимости происходит из 
недружественных стран. Напомним, санк-
ции ЕС запрещают поставку в Россию.

В частности, в России практически 
нет технологий производства высокока-
чественных огнеупоров для доменного 
и сталеплавильного производств. Пра-
ктически все их виды ввозятся из-за рубе-
жа, а те, которые производятся в России, 
не соответствуют мировым стандартам. 
Кроме того, Россия отстает от мировых 
лидеров по технологиям сталелитейно-
го сектора, оборудованию для переделов 
аглодоменного цикла, по прокатным ста-
нам, не производятся линии оцинкова-
ния, линии полимерных покрытий, на-
гревательные печи. Практически утеряно 
производство валков для прокатных ста-
нов, которые в последнее время большей 
частью импортировались. В документе от-

мечается, что западные поставщики отка-
зываются работать с российскими компа-
ниями. Металлургам придется частично 
закупать уступающее в технических ха-
рактеристиках оборудование в Азии. Так, 
производители алюминия вынуждены 
будут закупать наиболее критичное для 
производства оборудование через по-
средников в третьих странах, что увели-
чит сроки доставки и стоимость. Еще одна 
проблема — западные компании, чье обо-
рудование используется в металлургиче-
ской промышленности, отказались про-
водить сервисное обслуживание.

Разработку металлургического обору-
дования и технологий, а также восстанов-
ление их производства в России невоз-
можно осуществить быстро, отмечается 
в стратегии. В ряде случаев длительность 
цикла «наука—производство» составляет 
до 10–12 лет. Долгосрочная программа раз-
вития металлургического машинострое-
ния и инжиниринга в металлургии долж-
на предусматривать специальные виды 
господдержки и меры общепромышлен-
ной поддержки, говорится в программе.

Гендиректор «Северстали» Алексей Ше-
велев говорил на ПМЭФ, что компания 

применяет российские технологии и ма-
териалы, но с оборудованием есть пробле-
мы. «Что касается запчастей и комплекту-
ющих, нам нужно заместить на данный 
момент 17 тыс. импортных наименований 
запчастей, материалов, комплектующих. 
Это огромное количество, и эта замена по-
требует времени»,— отмечал он. Собесед-
ник „Ъ“ среди металлургов говорит, что на 
данный момент все жизненно важные для 
производства комплектующие были заме-
нены на аналоги, однако есть трудности 
по будущим проектам, где задействовано 
крупное западное оборудование. По сло-
вам источника, заместить подобное обо-
рудование сложно, что будет приводить 
к приостановке инвестиционных проек-
тов. Evraz 4 августа сообщил, что продлил 
на один год срок модернизации рельсоба-
лочного стана на «Евраз НТМК» из-за про-
блем с поставками оборудования. CAPEX 
проекта оценивался в $210 млн.

На горизонте двух-трех лет сложно рас-
считывать на высокий процент импорто-
замещения оборудования, считает руково-
дитель проектов SBS Consulting Дмитрий 
Бабанский. В этой перспективе скорее 
будет переориентация на поставщиков 
из дружественных стран. Если говорить 
о перспективе в десять лет, то, если сфор-
мировать условия, поддержать НИОКР, 
можно будет развить технологии, по ко-
торым сейчас есть проблемы, полагает он.

По оценке эксперта, ситуация с обо-
рудованием для металлургов плачевная, 
но с некоторыми оговорками. Так, на 
внутреннем рынке есть конкурентоспо-
собные российские производители гор-
ношахтного и обогатительного оборудова-
ния. «Например, карьерные экскаваторы 
для открытых работ или погрузочно-доста-
вочные машины для шахт в России выпу-
скаются»,— говорит Дмитрий Бабанский. 
Однако на этапах после обогащения руды 
российские компетенции в металлургии 
носят нишевой характер, признает он.

Евгений Зайнуллин

Народстеры

Алексей Стариков соглашается, что в даль-
нейшем премиальные автомобили подорожа-
ют «под влиянием истощения дилерских запа-
сов на складах».

При этом основной объем продаж среди ма-
рок продолжает приходиться на машины Авто-
ВАЗа. Так, в январе—июле, по данным АЕБ, доля 
марки составила 23,1%. В сервисе онлайн-покуп-
ки автомобилей «Сберавто» уточнили, что сред-
ний чек на автомобили Lada по итогам семи ме-
сяцев при этом составил 1,1 млн руб., самыми 
популярными моделями традиционно оказа-
лись Granta и Vesta. По среднему чеку для все-
го рынка компания приводит схожие с «Ав-
тостатом» данные: средняя стоимость нового 
автомобиля в июне—июле составила 2,3 млн 
руб., тогда как в мае превышала 2,4 млн.

Также с весны активно растет доля китайских 
марок, которые в основном представлены на 
рынке в сегменте SUV — например, в июле на 

них пришлось 24% рынка, подсчитывал «Авто-
стат», при доле Lada в 29,2% (см. „Ъ“ от 3 августа). 
«Авто.ру» оценивал, что средняя цена нового ки-
тайского автомобиля в марте достигла почти 
3,2 млн руб., и «около этой отметки с небольши-
ми колебаниями ценник держится уже на протя-
жении четырех месяцев». Денис Мигаль отмеча-
ет, что сейчас фиксируется снижение стоимости 
моделей китайских брендов: «Официального 
оповещения об этом не было, но новые прайсы 
пришли со скидками».

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, что 
за счет исчерпания запасов премиум-сегмента, 
а также увеличения доли Lada, которое продол-
жает фиксироваться и в первую неделю августа 
(до 34% рынка), средневзвешенная цена на рын-
ке продолжит сокращаться. Однако снижение не 
будет значительным, поскольку китайские авто-
мобили не представлены в сегменте более деше-
вых, чем SUV, массовых седанов, и фактически 
рост их доли немного сгладит падение.

Ольга Никитина

А вас, Enel, я попрошу остаться

И это несмотря на сложное финансовое со-
стояние «Фортума», проблемы с обслужива-
нием парогазовых установок в условиях санк-
ций и неопределенность со строительством 
ВИЭ- генерации.

Как писал „Ъ“ 14 июня, Fortum собирал обя-
зывающие предложения по продаже своих акти-
вов до 1 июня, сделка должна была быть закрыта 
к 1 июля. Однако по итогам сбора заявок сроки 
закрытия сделки сдвинулись на конец июля. Од-
ним из условий для покупателя было погашение 
долга «Фортума» перед материнским Fortum на 
сумму около 75 млрд руб. в течение года.

Компания собирала заявки на весь пул ак-
тивов, принадлежащих «Фортуму» в РФ,— семь 
ТЭЦ на Урале и в Западной Сибири, три солнеч-
ные и одна ветроэлектростанция, а также доля 
в ТГК-1 (у компании 29,45% акций, владеет ТЭС 
и ГЭС на северо-западе РФ, подконтрольна «Газ-
пром энергохолдингу»).

Помимо этого, Fortum владеет 73,4% акций 
немецкой Uniper (доля в ближайшее время мо-
жет упасть до 56% после выкупа допэмиссии вла-

стями Германии), а Uniper в России принадлежит 
генкомпании 83,73% «Юнипро». Uniper также за-
являл о намерении уйти из России, но центра-
лизованного сбора заявок на активы «Юнипро» 
(пять ГРЭС на 11 ГВт) не было: топ-менеджмент 
вел отдельные переговоры с рядом интересан-
тов, среди них, по данным „Ъ“,— «Газпром энер-
гохолдинг», «Интер РАО» и АФК «Система». 

В Fortum „Ъ“ не ответили.
Источники „Ъ“ на энергорынке замечают, 

что если европейские компании вынуждены бу-
дут остаться в России, то в текущих условиях им 
придется сконцентрироваться на поисках путей 
обслуживания западного оборудования — ПГУ 
и ветроэлектростанций — в условиях сущест-
венных ограничений. Они также смогут реин-
вестировать прибыль в строительство новых 
мощностей, если будут готовы использовать ло-
кализованное оборудование. При этом отказ от 
обязательств по строительству и поддержанию 
работоспособности станций будет грозить евро-
пейским компаниям существенными штрафа-
ми, поэтому будет проводиться фактически при-
нудительно.

Татьяна Дятел

Значительно осложнилось 
проведение инвестиционных 

программ, потому что  
будут перебои с поставками 

западного оборудования
— Владимир Лисин,

владелец НЛМК, 20 июля
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В списке крупнейших владельцев сель
хозземель в России может появиться 
 новый участник. Агрохолдинг «Чисто
полье» Альберта Хуснуллина, сына вице 
премьера Марата Хуснуллина, смогла со
брать в Татарстане до 150 тыс. га  земель 
и заметно увеличить число мясных 
и молочных ферм. Потенциал для нара
щивания земельного банка сохраняет
ся, но выход за пределы региона может 
ухудшить управляемость бизнесом.

Агрохолдинг «Чистополье» Альберта Хус-
нуллина, сына вице-премьера Марата Хуснул-
лина, может войти в список крупнейших вла-
дельцев сельхозземель в России. Как следует 
из профиля «Чистополье» на портале Head-
Hunter, холдинг собрал свыше десяти сель-
хозпредприятий в семи районах Татарста-
на, включая семь мясных и молочных ферм, 
а общая площадь сельхозугодий превысила 
100 тыс. га.

Источник „Ъ“ на аграрном рынке подтвер-
дил, что «Чистополье» активно наращивает зе-
мельный банк и его размер уже может быть 
на уровне 150 тыс. га. В рейтинге крупнейших 
владельцев сельхозземель, по версии BEFL 
от июля 2022 года, 150 тыс. га соответствует 
36-му месту, а 100 тыс. га — последней, 60-й 
строчке. Гендиректор холдинговой компании 
«Чистополье» Гумер Закиров не ответил на во-
просы „Ъ“. В офисе компании также не предо-
ставили комментарий.

О создании «Чистополье» с хозяйствами 
площадью более 20 тыс. га стало известно осе-

нью 2021 года. По словам источника „Ъ“ среди 
сельхозпроизводителей Татарстана, ряд акти-
вов «Чистополье» ранее могли входить в мест-
ный холдинг «Ак Барс». По данным BEFL, 
у того на июль было более 350 тыс. га сельхоз-
земель в регионе. В «Ак Барс» комментарий 
„Ъ“ также не предоставили. «Совэкон» оцени-
вает стоимость пашни в Татарстане исходя из 
цен в соседних субъектах РФ в диапазоне от 
30 тыс. до 50 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, 
активы «Чистополье» можно оценить в диапа-
зоне от 3 млн до 7,5 млрд руб.

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько говорит, что 
российские агрохолдинги при наличии ре-
сурсов могут наращивать земельный банк по-
чти без ограничений. У лидеров рынка под 
контролем уже примерно по 1 млн га, отмеча-
ет он. Но, по словам эксперта, для управляемо-
сти относительно небольшим агрохолдингом 
предпочтительнее все же иметь активы в пре-
делах одного региона, иначе приходится дого-
вариваться о субсидиях сразу с несколькими 
региональными администрациями.

Как отмечают в BEFL, даже при ограни-
ченном количестве предложений рынок 
M&A в секторе растениеводства с 2021 года до 
начала 2022 года оставался активным. Круп-
ные агрохолдинги продолжили расширение 
земельных банков, а суммарный показатель 
первой десятки вырос более чем на 300 тыс. 
га, указывают там. Более заметными также 
становятся агрохолдинги Поволжья и Ураль-
ского федерального округа, сказано в обзоре 

аналитиков. По данным BEFL, в центре и на 
юге России цены на пашню за этот период вы-
росли на 30–50%, а в некоторых регионах — 
почти в два раза. На благоприятную ситуацию 
в секторе в целом некритично повлияли рост 
себестоимости производства, введение квот 
и экспортных пошлин на зерно и масличные 
и засуха в некоторых ключевых аграрных ре-
гионах, отмечают в BEFL.

Хотя директор «Совэкона» Андрей Сизов 
указывает, что растениеводческие хозяйст-
ва в регионах к востоку от Волги историче-
ски работали с небольшой рентабельностью, 
а растущая себестоимость и усиление регу-
лирования в секторе в последние годы могли 
еще ухудшить ситуацию. Развитие животно-
водства в текущих условиях выглядит пер-
спективнее, тем более что на рынке молока 
все еще есть неудовлетворенный спрос, до-
бавляет он. По данным Национального сою-
за производителей молока и ИЦ Milknews, 
Татарстан занимает первое место среди рос-
сийских регионов по производству сыро-
го молока: в 2021 году показатель остался на 
уровне 1,94 млн тонн. Источник „Ъ“ в отра-
сли добавляет, что в регионе также ожидает-
ся строительство ряда новых молочных ком-
плексов. Дмитрий Рылько также говорит, что 
в Татарстане можно развивать агробизнес, 
ориентированный на производство молока 
и мяса, выращивать рапс, картофель и ово-
щи, тогда как пшеница в регионе выходит 
среднего или фуражного качества.

Анатолий Костырев

Собиратель земель татарстанских
В список крупнейших землевладельцев может войти новый игрок

Западные санкции привели к пробле
мам со специальным оборудованием 
в крупных московских театрах: наибо
лее остро вопрос стоит со световой тех
никой, которая ранее закупалась в Ев
ропе. Технике требуется регулярный ре
монт, который затягивается изза отсут
ствия запчастей. Для решения проблем 
театры намерены прибегать к китай
ским аналогам.

Собеседники „Ъ“ в трех крупных москов-
ских театрах рассказали о том, что столкну-
лись со сложностями в закупках и ремонте 
специального светового оборудования для 
спектаклей и их записи, которые возникли 
в последние месяцы на фоне санкций.

Весной цены на новое европейское обору-
дование, пульты, прожекторы и др. выросли 
в среднем на 200–250%, рассказал собеседник, 
близкий к театру ГИТИСа. Тогда некоторая 
техника, например пульты от ETC (Electron-
ic Theatre Controls — американский произ-
водитель светового оборудования), еще была 
доступна на сайтах дистрибуторов, добавляет 
он: «Сейчас ETC, как и другие бренды из США, 
не купить совсем, остальные, вроде Clay Paky 
(итальянский производитель), можно достать 
через параллельный импорт, но проблема 
в том, что он не налажен».

Источник в другом столичном театре гово-
рит, что трудности возникают также с техни-
кой датского Martin Professional, французско-
го Ayrton, американского High End Systems, 
чешского Robe и австрийского LDDE. По его 

словам, плановые замены оборудования в те-
атрах происходят раз в пять—семь лет, «и если 
театр планировал заменить какое-то оборудо-
вание, то сейчас из-за санкций и увеличения 
стоимости это невозможно».

Есть проблемы и с ремонтом. В среднем, 
по оценке собеседника, близкого к ГИТИСу, 
раз в два месяца на ремонт отправляется око-
ло пяти приборов: «А иногда в крупном театре 
что-то ломается каждый день, а сроки ремон-
та затягиваются из-за того, что нет запчастей. 
У обычных ламповых приборов нужно ме-
нять цоколи и линзы, у прожекторов — штор-
ки, шторки диммера и блоки питания».

В Мариинском театре „Ъ“ рассказали, что 
столкнулись со сложностями при приобрете-
нии оборудования для проведения съемок, 
в частности оборудования торговой марки 
Canon (театр управляет видеопорталом c про-
фессиональными записями спектаклей, опер 
и концертов). «Цены на оборудование, без-
условно, выросли — в частности, из-за услож-
нения логистики. О стабилизации цен пока 
говорить сложно. Покупку б/у оборудования 
театр не рассматривает»,— сообщил глава 
службы медиавещания театра Евгений Бар-
башин. Однако, по его словам, ситуация с за-
купками и ремонтом не так критична: «Для 
показа и создания спектаклей оборудование 
есть в достаточном объеме, если нам чего-то 
не хватает, предложений по аренде на рын-
ке достаточно». Если оборудование берется 
в прокат, ремонтом занимается прокатная 
компания, но в Москве театры чаще закупают 

собственное оборудование, а прокатом поль-
зуются только на гастролях, пояснил один из 
источников „Ъ“.

• Параллельный импорт — ввоз изготовлен-
ных производителем товаров, которые ле-
гально поставлены в третьи страны, однако 
не разрешены производителем к импорту 
на территорию РФ,— легализован с июня 
до конца 2022 года. „Ъ“ изучил список произво-
дителей, товары которых допущены к парал-
лельному импорту, в приказе Минпромторга 
от 19 апреля: среди упомянутых компаний 
там фигурирует только Canon.
Для решения проблем с закупками и ре-

монтом театры сейчас прибегают к китайским 
аналогам. «Китайские аналоги активно тести-
руем, в целом результаты обнадеживают. Ос-
новные вопросы — к надежности, ремонту 
и обслуживанию, а составить внятную оцен-
ку по этим пунктам можно только со време-
нем»,— говорит Евгений Барбашин. Собесед-
ник „Ъ“ в одном из театров опасается, что на 
фоне дефицита цены могут вырасти и на ки-
тайское оборудование. Гендиректор АНО «Кон-
сорциум Светотехника» Ольга Грекова добав-
ляет, что российские производители пока не 
выпускают высокосветочувствительные ди-
оды, необходимые для театрального и теле-
визионного освещения: «Чтобы наладить 
выпуск специального оборудования, потребу-
ется несколько лет и НИОКР».

Тимофей Корнев,  
Валерия Лебедева,  
Никита Королев

Импорт уходит со сцены
У театров начались проблемы с оборудованием

Определилась судьба одной из  шести 
российских типографий норвежской 
корпо рации Amedia — АО «Прайм  Принт 
Новосибирск». Ее производственные 
мощности приобрело АО «Советская 
 Сибирь» (управляется государственным 
АО «Российские газеты») — крупнейший 
типографский комплекс азиатской ча
сти РФ. Сделка позволит «Советской 
 Сибири» значительно увеличить долю 
на рынке печатной прессы в Сибири.

О том, что мощности типографии «Прайм 
Принт Новосибирск» переходят АО «Совет-
ская Сибирь», „Ъ“ рассказал гендиректор «Со-
ветской Сибири» Вячеслав Корягин. По его 
словам, сделка заключена по согласованию 
со структурой Shkulev Media Holding, которо-
му Amedia ранее передала свой актив в Ново-
сибирске. В АО «Прайм Принт Новосибирск» 
подтвердили „Ъ“ факт сделки. В Shkulev Media 
Holding не ответили на запрос.

По данным «СПАРК-Интерфакс», АО 
«Прайм Принт Новосибирск» (ранее — ЗАО 
«Офсетная газетная фабрика „Новосибирск“») 
принадлежит норвежской «А-Прессен Рашен 
Медиа АС» (70%) и ООО «Сибирская Медиа 
Группа» (СМГ). Основным учредителем ООО 
СМГ указан бизнесмен Виктор Шкулев с до-
лей в уставном капитале 77,78%. Выручка от 
продаж «Прайм Принт Новосибирск» в 2021 
году составила 156,7 млн руб., чистая при-
быль — 10,6 млн руб. В начале апреля Ame-
dia объявила об уходе с российского рынка 
(см. „Ъ“ от 6 апреля). Четыре типографии из 
шести, которые находились в собственности 
корпорации, были переданы главному редак-
тору «Новой газеты» Дмитрию Муратову. Еще 
одну, воронежскую, как сообщал «Ъ-Чернозе-
мье», передали местному издателю и публи-

цисту Александру Лапину, а новосибирское 
предприятие — холдингу Виктора Шкулева.

«Прайм Принт Новосибирск» — одно из 
ведущих полиграфических предприятий За-
падно-Сибирского региона, специализиру-
ющееся на выпуске газетной и журнальной 
продукции. Типография печатает продукцию 
для Новосибирской, Кемеровской, Омской 
и Томской областей, Красноярского и Алтай-
ского краев. В числе клиентов — ИД «Комсо-
мольская правда», холдинг News Media, газе-
та «Аргументы недели» и др.

Как уточнил господин Корягин, по услови-
ям сделки, сумма которой не называется, обо-
рудование «Прайм Принт Новосибирск» будет 
перемещено в здание газетного цеха «Совет-
ской Сибири». Демонтаж, перевоз и монтаж 
оборудования займет три-четыре месяца.

По данным „Ъ“, 10 августа топ-менеджеры 
«Советской Сибири» встретятся с сотрудника-
ми «Прайм Принт Новосибирск», большей ча-
сти которых будет предложено перейти на ра-
боту в АО «Советская Сибирь».

Президент Межрегиональной ассоциации 
полиграфистов Борис Кузьмин считает сдел-
ку «вполне оправданной»: «Это вопрос сей-
час принципиальный — сохранение печати». 
Кризис на рынке поточной прессы обострился 
после начала военной операции на Украине. 
Как писал „Ъ“ 13 апреля, российские типогра-
фии на фоне санкций столкнулись с дефици-
том бумаги и типографских красок. По итогам 
второго квартала реклама в прессе сократи-
лись на 29%, до 3 млрд руб., по оценке OMD OM 
Group (см. „Ъ“ от 19 июля). Сегодня важно, от-
метил президент Национального союза поли-
графистов Юрий Чесноков, не только поку-
пать оборудование, но и сохранять кадры.

Валерий Лавский, Новосибирск

С отпечатком  
«Советской Сибири»
Норвежская Amedia нашла покупателя  
на одну из своих российских типографий
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Существовавшие замечания вынудили 
Ростуризм скорректировать новый за
конопроект о туризме: ведомство облег
чило правила работы для туроперато
ров внутреннего туризма и условия не
возвратных тарифов для путешествен
ников. Но концептуально многие участ
ники рынка с документом попрежнему 
не согласны. Бизнес все еще надеется ми
нимизировать новые регуляторные нор
мы, изза избытка которых часть туропе
раторов может уйти в теневой сектор.

Ростуризм подготовил и направил в ана-
литический центр при правительстве обнов-
ленную версию законопроекта о туризме, ко-
пия которой есть у „Ъ“. Осенью этот документ 
предполагается вынести на рассмотрение 
в Госдуму, говорит источник „Ъ“ на туррынке. 
В обращении Ростуризм действительно про-
сит согласовать документ оперативно, учиты-
вая сроки его внесения в правительство. В Ро-
стуризме и аппарате правительства на запрос 
„Ъ“ не ответили. 

Существенной правкой в новой версии за-
конопроекта стало установление понижен-
ного размера финансового обеспечения для 
туроператоров, работающих в сфере внутрен-
него и въездного туризма,— на уровне 5 млн 
руб. В предыдущей редакции предусматрива-
лось 25 млн руб. для всех игроков: сейчас эта 
сумма предполагается только для туроперато-
ров, работающих на выездном рынке. Финан-
совое обеспечение нужно новым игрокам: 
требование распространяется на туропера-

торов, включенных в реестр менее чем два 
года назад. Избежать страхования можно, за-
платив взнос в том же размере в фонд защиты 
прав туристов. Альтернатива — привлекать 
деньги туристов через эскроу-счета. 

В обновленной редакции разработчики 
дополнили требования к невозвратным тари-
фам для гостиничных услуг. Отельерам при-
дется возвращать деньги гостям старше 65 
лет, инвалидам и тем, кто имеет уважитель-
ную причину. 

Разработка нового закона о туризме ведет-
ся с 2020 года. Он должен заменить собой до-
кумент, существующий с 1996 года. Первый 
вариант нового закона Ростуризм предста-
вил в декабре 2021 года. Планировалось, что 
он вступил в силу с 1 января 2023 года. Сейчас 
срок сдвинулся на 1 сентября 2023 года.

Новый законопроект изначально вызвал 
неоднозначную реакцию рынка. Отрицатель-
ную оценку его регулирующему воздействию 
подготовило Минэкономики, следует из ма-
териалов на портале regulation.gov.ru. В зако-
нопроекте выявлены положения, вводящие 
избыточные обязанности, запреты и ограниче-
ния для бизнеса, которые могут привести к не-
обоснованным расходам, говорится в тексте. 

Министерство обращает внимание на су-
щественное расширение числа компаний, ве-
дущих туроператорскую деятельность: исхо-
дя из нового определения турпродукта, под 
него частично попадают турагенты и любые 
средства размещения, предоставляющие услу-
гу трансфера, либо экскурсионное обслужива-

ние. Такие компании должны будут отвечать 
требованиям для туроператоров, в частности 
формировать финансовые гарантии. Это не 
исключает риск дополнительной финансо-
вой нагрузки для компаний, которые фактиче-
ски не выступают туроператорами, указывает 
Минэкономики. В Минэкономики на вопро-
сы „Ъ“ оперативно не ответили.

Директор ассоциации «Турпомощь» Алек-
сандр Осауленко называет сделанные кор-
ректировки косметическими, указывая, что 
наибольшие опасения вызывает подход, пред-
полагающий избыточное регулирование от-
расли. Эксперт не исключает, что из-за него 
турбизнес начнет уходить в тень: речь может 
пойти о дроблении турпродукта на отдельные 
составляющие, продаже через зарубежные 
сайты. Существующая система, по мнению 
господина Осауленко, напротив, способству-
ет обелению рынка за счет того, что 62% орга-
низаций уже сформировали фонды финансо-
вой ответственности в необходимом объеме.

Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Кожевников тоже концептуально не согласен 
с проектом: «Документ вводит дополнитель-
ное регулирование, а не поддержку бизнеса». 
Основная проблема существующего докумен-
та, по словам директора Ассоциации туропера-
торов России Майи Ломидзе, большой объем 
необходимых подзаконных актов к основно-
му документу, из-за чего сейчас оценить регу-
ляторные последствия проекта невозможно.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Туризму закон переписан
Новая редакция не вызвала оптимизма у бизнеса

Инициатива Минцифры налагать 
на компании оборотные штрафы 
за утечку данных обойдется  малому 
и среднему бизнесу в 400 млрд руб. 
 ежегодно, подсчитали в Институте 
 развития предпринимательства и эко
номики. Организация просит минис
терство подключить к обсуждению 
законо проекта не только крупнейшие 
ITкомпании, но и профильные ассоци
ации. Вступление законопроекта в силу 
может также создать риски корпора
тивного шантажа, допускают эксперты: 
конкуренты будут угрожать компаниям 
опубликовать данные об их утечках, что
бы привлечь внимание регулятора.

„Ъ“ ознакомился с письмом АНО «Институт 
развития предпринимательства и экономи-
ки» (ИРПЭ) в Минцифры от 8 августа. Из него 
следует, что инициатива министерства, пред-
полагающая введение оборотных штрафов 
для компаний, допустивших утечку данных, 
будет ежегодно обходиться субъектам МСП 
в 400 млрд руб. Такие предприятия, в отличие 
от крупных компаний, способны инвестиро-
вать меньше средств в защиту информацион-
ных систем и данных клиентов «в том числе 
ввиду более низкой квалификации предпри-
нимателей, ограниченных финансовых ре-
сурсов для найма персонала и обслуживания 
информационных систем», отмечают в ИРПЭ.

Минцифры приступило к обсуждению за-
конопроекта о введении оборотных штрафов 
для компаний, допустивших утечку данных, 
в конце мая. Новеллой предполагается ввести 
в КоАП поправки, согласно которым компа-
ния, допустившая утечку данных, может быть 
оштрафована на 1% от годового оборота. Раз-
мер штрафа вырастет до 3%, если компания 
попыталась скрыть от регулятора факт утеч-
ки (см. „Ъ“ от 30 мая).

«Мы опасаемся, что после такого кулуарного 
обсуждения инициативы субъекты МСП ока-
жутся перед лицом законопроекта, к которому 
не успеют направить отзывы»,— отмечает ди-
ректор ИРПЭ Наталья Назарова. По ее словам, 
организация в первую очередь настаивает, что-
бы в обсуждении инициативы участвовал не 
только узкий круг представителей крупней-
ших IT-компаний, но также бизнес-омбудсме-
ны, эксперты комитета Госдумы по малому 
и среднему предпринимательству и профиль-
ные бизнес-объединения. В Минцифры „Ъ“ 
подтвердили получение письма, отметив, что 
инициатива «находится в проработке, в том чи-
сле с представителями бизнес-сообщества».

Законопроект вызывает опасения у пред-
ставителей индустрии красоты, а также ре-
сторанного рынка. Омбудсмен Ассоциации 
предпринимателей индустрии красоты Ля-
лья Садыкова говорит, что с представителями 
рынка новелла не обсуждалась, а у предприя-
тий сегмента на развитие систем безопасно-

сти «однозначно не хватит ни сил, ни ресур-
сов». Омбудсмен ресторанного рынка Москвы 
Сергей Миронов добавляет, что малым пред-
приятиям будет сложно закупать и обслужи-
вать дорогостоящие системы хранения дан-
ных: «Кроме того, в ресторанном бизнесе 
высокая текучка персонала, и увольняющие-
ся сотрудники могут продавать базы данных, 
наказать их за это практически невозможно».

Представители профильных ассоциаций 
видят риски не только в росте затрат на систе-
мы кибербезопасности, но и в возможностях 
шантажа: конкуренты могут угрожать жер-
твам взломом их систем и последующим рас-
пространением информации об утечках. «Мы 
уверены, что путем шантажа будут пытаться 
решить свои вопросы как клиенты, оставив-
шие данные, так и сотрудники, с которыми 
не сложились трудовые отношения»,— гово-
рит госпожа Садыкова. Эти риски признают 
и представители рынка кибербезопасности. 
«Чем больше сумма штрафов, тем выше ри-
ски. Будет возможен шантаж со стороны хаке-
ров, конкурентов и сотрудников»,— говорит 
руководитель направлений комплаенс и ау-
дит УИБ Softline Илья Тихонов.

Впрочем, председатель совета директоров 
«Базальт СПО» Алексей Смирнов считает, что 
риски корпоративного шантажа преувеличе-
ны, поскольку это грозит уголовной ответст-
венностью: «Мы должны исходить из тезиса, 
что персональные данные в любой компании 
должны быть защищены. Если предприятие 
последовательно уделяло внимание разви-
тию систем безопасности, то оборотные штра-
фы его не испугают». Но тех, кто сейчас начнет 
строить свои системы защиты с нуля, призна-
ет он, действительно ждут серьезные затраты.

Никита Королев,  
Дарья Андрианова,  
Татьяна Исакова

Салоны красоты 
попросились в кулуары
Малый бизнес тоже хочет обсуждать 
законопроект о штрафах за утечки данных

Мы понимаем, что существующие 
санкции за утечки персональных  

не адекватны последствиям  
и не стимулируют бизнес, 
особенно крупный, на то,  

чтобы предотвращать их
— Александр Хинштейн, 

председатель комитета Госдумы  
по информационной политике,  
6 апреля (цитата «Интерфакс»)
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Если бы юность могла
Продолжается фестиваль в Выборге

В Выборге продолжается ХХХ фестиваль рос
сийского кино «Окно в Европу», в рамках которо
го проходят премьеры дебютных картин молодых 
отечественных режиссеров. О первой половине 
конкурсной программы игрового кино рассказы
вает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
онкурсные показы открылись картиной 

Алисы Ерохиной «Накануне». Ее главный герой Макс 
(Артем Яковлев) — неприкаянный 16‑летний парень, 
не нужный никому, даже собственным родителям. 
Он шатается по питерским подворотням, ворует по ме‑
лочи в магазинах, зависает на какой‑то свалке с девуш‑
кой (Вероника Жукова), тоже не испытывающей к нему 
особой эмоциональной привязанности, и пытается 
достучаться до отца (Владимир Селезнев), у которого 
уже давно другая семья. Однако попытки поговорить, 
хотя бы по телефону, встречаются отговорками. Уста‑
новив за отцом слежку, Макс узнает, что у того появи‑
лась любовница (Дарья Екамасова), и решает ее убить — 
не столько из ревности или мести, сколько для того, 
чтобы совершить хоть какой‑то поступок. Однако и она 
оказывается такой же одинокой и неустроенной, как по‑
терявшийся во взрослой жизни подросток, и в конеч‑
ном итоге каждый персонаж снова оказывается в той 
же точке, что и в начале фильма.

«1000 дешевых зажигалок» Ирины Обидовой — еще 
одна история о подростках, которых не слышат взро‑
слые. Артем (Павел Чернышев) и Костя (Никита Плахот‑
нюк) учатся в техникуме и держатся в стороне от своих 
однокашников. Но если первый, талантливый химик, 
стремился быть аутсайдером, то второй, пухлый и ры‑
жий, такой судьбы не выбирал. Поэтому, когда после 
очередной выходки на уроке ОБЖ дирекция вносит 
парней в список возмутителей местного спокойствия, 
Костя жадно хватается за свалившуюся на него популяр‑
ность. А когда она иссякает, решает принести в техни‑
кум и по‑настоящему взорвать изготовленную другом 
бомбу. Однако по иронии даже главный герой фильма 
не он, а Артем, а главная сюжетная линия здесь — от‑
ношения Артема с девушкой‑мажоркой Кирой (Елиза‑
вета Кононова). Увы, «1000 дешевых зажигалок», снятый 
молодыми и про молодых, получается искусственной 
и фальшивой конструкцией, придуманной людьми, дав‑
но позабывшими собственную юность.

Взрывы гремят и в «Миттельмарше», но здесь, к сча‑
стью, обходится без жертв: таким образом Митя (Иван 
Злобин), которому только исполнилось восемнадцать, 
привлекает внимание к памятникам архитектуры, ко‑
торые хотят снести в его родном Санкт‑Петербурге. 
Его отец погиб, защищая одно из городских зданий 
от уничтожения, и с тех пор Митя молчит. Его бабушка 
(Эра Зиганшина) решает вывести внука из этого состо‑
яния, растормошить, наняв авантюриста без опреде‑
ленных занятий (Илья Дель), который в качестве бону‑
са становится еще и соперником Мити в любви к юной 
красавице Полине (Тина Стойилкович). Режиссер Со‑
фья Меледина — ученица Алексея Учителя, и ее дебют‑
ная работа — явная попытка снять этакую «Прогулку 20 
лет спустя». Но в 2022 году все эти пробежки по ночно‑
му Питеру, милое хулиганство, анимационные вставки 
и стершиеся от частого употребления отсылки к «Банде 

аутсайдеров», помещенные в прекрасное безвременье, 
выглядят отчаянно устаревшими.

Полная противоположность этому девичьему руко‑
делию — «Экспресс» Руслана Братова, пацанская траги‑
комедия в духе братьев Коэн, действие которой проис‑
ходит в Черкесске. Саша Сосланов по прозвищу Сос (Лев 

Зулькарнаев) легко бы вписался в галерею коэновских 
жизнерадостных идиотов: его как будто ничто не может 
вывести из душевного равновесия — ни изгнание из об‑
щежития вуза, ни угроза отчисления, ни расставание 
с любимой девушкой, ни то, что в букмекерской конто‑
ре, где он завсегдатай, ставки от него уже не принимают. 
Сос уговаривает случайного прохожего (Павел Ворож‑

цов) за небольшую мзду оформить на себя ставку «Экс‑
пресс» на восемь спортивных событий, которая в случае 
выигрыша должна принести миллион. Как ни странно, 
команды, на которые он поставил, действительно по‑
беждают одна за другой, но вот незадача — выигрыш‑
ную карточку Сос умудрился потерять. Он отправляется 
на ее поиски, встречая толпу колоритных персонажей, 
то и дело вляпываясь в новые неприятности, но по‑преж‑
нему сохраняя бодрость духа. Таким же бодрым предста‑

ет и сам фильм, в котором непричесанная местная фак‑
тура и точность характеров сочетаются с четким ритмом, 
ни на минуту не дающим истории забуксовать.

Фильм Тамары Дондурей «Рядом» отличается уже тем, 
что его главная героиня — женщина (что, как ни стран‑
но, редкость для выборгского конкурса, где больше по‑
ловины картин поставлены женщинами‑режиссерами). 

Кроме того, Кира (Екатерина Ермишина) уже пересекла 
30‑летний рубеж, и проблемы у нее вполне взрослые. 
На работе в архитектурном бюро ей приходится отстаи‑
вать свой проект, который кажется слишком сложным 
и затратным заказчикам и коллегам. У Киры и без того 
все непросто: она беременна, но не уверена, что хочет 
рожать от Ивана (Илья Маланин), с которым они давно 
вместе, но все в их жизни как‑то временно — квартиры 
съемные, машины из каршеринга, даже собаки и те чу‑
жие (Иван тренирует их быть поводырями для слепых 
и берет домой на время дрессуры). Это непрочное суще‑
ствование окончательно разбивается из‑за внезапной 
трагедии, и теперь Кире предстоит собирать из оскол‑
ков новую жизнь — или хотя бы ее видимость. Фильм 
получился тонким и деликатным — местами, возмож‑
но, даже слишком. Порой он кажется нездешне отстра‑
ненным, слишком выверенным по цветовой гамме 
и уж точно относящимся ко временам, навсегда ушед‑
шим, хотя и совсем недавним (премьера его состоялась 
в начале февраля этого года на фестивале в Роттердаме). 
Однако, даже если звучит он негромко, в нем есть отчет‑
ливая авторская интонация.

Персонажи трагикомедии Руслана Братова 
«Экспресс» бодро вглядываются в новые 
неприятности  ФОТО МАРС МЕДИА ЭНТЕРТЕЙНМЕНТ

К

БИОГРАФИЯ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Предчувствие нового мира
Вышло жизнеописание продюсера Бориса Зосимова

Одному из самых ярких персо
нажей российского шоубизне
са Борису Зосимову 2 сентября 
исполнится 70 лет.  Незадолго 
до его юбилея Борис Барабанов  
прочитал книгу  Михаила 
 Марголиса «Борис  Зосимов. 
 Человек, подаривший нам 
MTV и „Монстров рока“».

 
 
 
ерсонажи из первой пле‑

яды отечественных продюсеров 
в большинстве своем выходцы 
из партийно‑комсомольской эли‑
ты и государственных концертных 
структур, откуда же еще им было 
взяться? Они первыми нашли общий 
язык с зарубежными воротилами 
шоу‑бизнеса, создали рекорд‑компа‑
нии и медиахолдинги и придумали 
крупнейшие фестивально‑гастроль‑
ные проекты. Стас Намин, Борис Зо‑
симов, Сергей Лисовский, Игорь 
Крутой, Надежда Соловьева, Эдуард 
Ратников — всем им нашлось место 
в новой книге Михаила Марголиса 
«Борис Зосимов. Человек, подарив‑
ший нам MTV и „Монстров рока“».

Главный герой книги — выхо‑
дец из семьи крупного госпланов‑
ского чиновника, член оргкомитета 
«Олимпиады‑80», которому была уго‑
тована стандартная карьера в комсо‑
мольских и партийных структурах. 
«Пока работал в райкоме комсомола, 
мне прочищали мозги с утра до вече‑
ра,— рассказывает Зосимов.— Вой‑
ну в Афганистане объясняли при‑
мерно так: там есть какая‑то гора, 
и с этой горы американцы могут за‑
пустить ракеты в Москву. Поэтому 
мы вошли в Афганистан. Когда по‑
добное тебе вталкивают ежедневно, 
начинаешь в это верить».

Впрочем, до конца он так и не по‑
верил — повиновался неожиданно‑
му порыву «свалить из комсомола» 
и заняться музыкальным менед‑
жментом. Порыв был продикто‑
ван интуицией, которая, по словам 

продюсера, его никогда не подво‑
дила: «Было предчувствие, что ком‑
мунистическая идеология и все 
с нею связанное накроется однажды 
медным тазом».

Дореформенные 1980‑е в судьбе 
Бориса Зосимова — это уже детектив‑
ные сюжеты. Здесь и история с груп‑
пой «Воскресение», лидера которой 
Алексея Романова упекли за решет‑
ку за незаконную продажу билетов 
на концерты, и конфликт с колле‑

гой по группе «Земляне» Владими‑
ром Киселевым, от которого груп‑
па (по версии Михаила Марголиса) 
в итоге ушла вслед за Зосимовым. 
Все это тянет на русскую версию се‑
риала «Винил», причем Марголис, 
набивший руку на биографиях ро‑
керов, словно сразу пишет готовый 
сценарий — он заботится об эффект‑
ных поворотах и красоте диалогов.

В начале продюсерской карье‑
ры Борис Зосимов сформулировал 
для себя три цели: привезти в Рос‑
сию Metallica и AC/DC, открыть здесь 

крупный лейбл (Polygram) и запу‑
стить MTV. Всех этих целей Зоси‑
мов достиг и на этом фактически 
остановился.

Уйдя из «большого спорта», Зоси‑
мов может себе позволить не скры‑
вать от своего биографа самые 
эффектные эпизоды вроде органи‑
зации сети подпольной видеоза‑
писи, сожженной машины и кон‑
фликта с Отари Квантришвили 
и другими деятелями криминаль‑
ной среды.

Собеседники Михаила Марголи‑
са в один голос называют Бориса 
Зосимова человеком порядочным. 
Однако сам он не скрывает, что, бо‑
рясь за свое место на музыкальном 
рынке, делил конкурентов на «сво‑
их» и «залетных». Например, когда 
фирма «Десса» занялась организа‑
цией первых российских гастролей 
Майкла Джексона, весь сформиро‑
вавшийся шоу‑бизнес объединил‑
ся в стремлении «пришлых» игро‑
ков разорить. Зосимов признается, 
что вместе с коллегами не гнушал‑
ся и «черным пиаром»: «Мы… устро‑
или им некоторые „радости“ в Мо‑
скве, типа объявлений в метро, что 

концерт не состоится, и других мел‑
ких подлянок». В этих рассказах 
чувствуется старая школа. Деятели 
следующих поколений шоу‑инду‑
стрии и тем более представители ре‑
корд‑мейджоров, пришедших в Рос‑
сию в 2000‑е, вряд ли расщедрились 
бы на такие откровения.

Из всех конфликтов Зосимов вы‑
ходил без потерь. Рассказывая о ста‑
новлении его империи, Марголис 
пишет: «В те дни Борису везло, как 
новичку в казино. Да и время было 
в России уникальное. Этакое ме‑

ждуцарствие». Эпоха раскрывается 
в книге на уровне ощущений, знако‑
мых любому, кто открывал для себя 
запретный «большой мир» после 
горбачевских реформ. За большой 
главой о легендарном тушинском 
фестивале «Монстры рока» 1991 года 
с участием Metallica и AC/DC следует 
реплика его организатора Зосимо‑
ва: «Для меня выступление Metalli‑
ca в Тушине получилось особенным 
еще и потому, что уже через несколь‑
ко месяцев я оказался на их концер‑
те, примерно с таким же сет‑листом, 
во дворце спорта OMNI в американ‑
ской Атланте. И там были те же эмо‑
ции фанов (только без милицейско‑

го мордобоя), тот же кураж Metallica 
и ощущение, что сейчас рождается 
новый, единый мир, где тают гра‑
ницы и навсегда окончена холод‑
ная война». Так казалось многим, 
если не всем.

В 1999 году Зосимову, основателю 
MTV Russia, отказали в американ‑
ской визе. С тех пор в США он не был 
и, похоже, всерьез обижен на стра‑
ну, с которой в 1990‑е у него так хо‑
рошо шли дела. Предположительная 
причина — причастность к русской 
мафии, о которой говорилось в «се‑
кретном докладе Интерпола». В этом 
же документе говорилось об убий‑
стве Влада Листьева и возможной 

причастности к нему близкого дру‑
га Зосимова Сергея Лисовского. Оз‑
накомившись с докладом, Зосимов, 
по его словам, «ржал как конь».

Книга Михаила Марголиса рас‑
сказывает об эпохе, которая никогда 
не повторится, однако продолжается 
история каждого из ее персонажей. 
Зосимов предпочел осесть во Фран‑
ции и посвятить себя семье. А вот 
Игорь Крутой, создатель еще одной 
музыкальной империи, сегодня ор‑
ганизует конкурс мюзиклов на па‑
триотическую тему. На роль героя 
следующей продюсерской биогра‑
фии авторства Марголиса он претен‑
дует больше, чем кто‑либо другой.

Михаил Марголис. 
Борис Зосимов. Человек, 
подаривший нам MTV 
и «Монстров рока».  
М.: Бомбора, 2022

Книга Михаила Марголиса  
рассказывает об эпохе, которая никогда 
не повторится, однако продолжается 
история каждого из ее персонажей

П

Герой «Экспресса» Саша Сосланов по прозвищу Сос легко бы 
вписался в галерею коэновских жизнерадостных идиотов
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Тимо Вернер возвращается на родину
Немецкий футбольный клуб «Лейпциг» договорился с ан-
глийским «Челси» о переходе нападающего Тимо Вернера, 
сообщает Sky Sports в Twitter. По информации источника, 
немец перейдет в стан «быков» на постоянной основе.

Вернеру 26 лет. Он играет за «Челси» с 2020 года, куда пе-
решел из «Лейпцига». Форвард выступал в составе «быков» 
с 2016 по 2020 год. В прошедшем сезоне он принял участие 
в 37 матчах, в которых забил 11 мячей и отдал 6 результатив-
ных передач. «РИА Новости»

«Барселона» хочет избавиться  
от Самюэля Умтити и Мартина Брейтуэйта
Президент испанского футбольного клуба «Барселона» Жоан 
Лапорта посоветовал защитнику Самюэлю Умтити и напада-
ющему Мартину Брейтуэйту искать новые клубы. Ранее ис-
панские СМИ сообщали, что «сине-гранатовые» не рассчи-
тывают на обоих футболистов и готовы с ними расстаться.

«У Умтити и Брейтуэйта есть действующие контракты, но 
главный тренер (Хави) дал им понять, что не рассчитывает 
на них, поэтому для них будет лучше уйти»,— приводит сло-
ва господина Лапорты Esport3 в Twitter.

Умтити, 28-летний француз, выступает за «Барселону» 
с июля 2016 года. Контракт игрока с клубом рассчитан до 
июня 2026 года. 31-летний датчанин Брейтуэйт является игро-
ком «сине-гранатовых» с февраля 2020 года, его контракт с ис-
панским клубом действует до июня 2024 года. «РИА Новости»

Минувшая неделя стала одной из наиболее 
успешных в истории российского тенниса. Титу-
лы завоевали сразу три представителя России. 
В ночь на понедельник в Сан-Хосе первенство-
вала Дарья Касаткина, а в Вашингтоне сильней-
шей была Людмила Самсонова. Чуть раньше пер-
вая ракетка мира Даниил Медведев в Лос-Кабосе 
взял первый титул в сезоне.

инувший уикенд стал одним из наи-
более успешных в истории российского тенниса. Сра-
зу три отечественных игрока одержали турнирные 
победы.

По ходу турнира WTA категории 500 первая ракетка 
России Дарья Касаткина сумела не раз удивить специ-
алистов. В частности, по пути к финалу она обыграла 
действующую чемпионку Wimbledon Елену Рыбаки-
ну, представляющую Казахстан, а также еще двух пред-
ставительниц топ-10 рейтинга — белоруску Арину 
Соболенко и испанку Паулу Бадосу. В финале против 
американки Шелби Роджерс Касаткина продемонстри-
ровала волю к победе: проиграв первый сет, она сумела 
отыграться и взять третью партию. «Мы не завоевыва-
ем титулы каждый день. Потому эта победа особенная 
для меня. Учитывая тем более, что речь идет о турни-
ре WTA 500»,— заявила после матча Дарья Касаткина. 
Она добавила также, что для нее стало вызовом качест-
во участников турнира, который она выиграла.

«Уже не раз отмечал, что Касаткина очень умный иг-
рок. Настоящий художник на корте. Действует велико-
лепно в созидательном плане, прекрасно смотрится 
тактически»,— заявил «РИА Новости» президент Феде-
рации тенниса России (ФТР) Шамиль Тарпищев. Отме-
тим, что для Касаткиной это был первый титул в сезо-
не и пятый в карьере. Благодаря титулу, завоеванному 
в Сан-Хосе, она поднялась на девятое, рекордное в ее 
карьере место в рейтинге.

С проигранного сета начала выступление в финале 
турнира и Людмила Самсонова. Выступала она на до-
вольно скромном турнире в Вашингтоне, относящемся 
к категории WTA 250, и без особых проблем пробилась 
в финал. Там ее соперницей была 37-летняя эстонка 
Кайя Канепи. Последняя на опыте даже повела в мат-
че. Но затем 23-летняя Самсонова сумела добиться по-
беды. «Это был тяжелейший матч на этой неделе,— за-
метила Самсонова.— Кайя играла прекрасно, отлично 
подавала, а у меня возникали проблемы на приеме по-
дачи. Было трудно перестроиться психологически, но 
мне это удалось».

Для Людмилы Самсоновой это был второй титул, 
завоеванный на турнирах WTA,— в июне 2021 года 
она первенствовала на турнире категории 500 в Бер-
лине. Самсонова поднялась сразу на 18 позиций и те-
перь занимает 42-е место в табели о рангах. Однако го-
сподин Тарпищев полагает, что это не предел. «Очень 
рад за Самсонову, поскольку в рейтинге она стоит 
ниже своих возможностей. Уверен, она может претен-
довать и на попадание в десятку лучших. Победа в Ва-
шингтоне даст ей правильный эмоциональный фон 
накануне US Open. После таких результатов легче до-
бавлять и развиваться. Кроме того, благодаря скачку 
в рейтинге на турнирах WTA 250 и 500 она будет се-
яться, что позволит избежать встреч с самыми серьез-
ными соперницами в первых же матчах. Так что легче 

будет выстраивать тренировочный и соревнователь-
ный процессы»,— сказал господин Тарпищев.

Отметим, что и мужская часть российского тенниса 
внесла в минувший уикенд свой вклад в список побед. 
Первая ракетка мира Даниил Медведев стал победите-
лем скромного турнира категории ATP 250 в мексикан-
ском Лос-Кабосе (см. „Ъ“ за 8 августа). В финале росси-

янин переиграл британца Кэмерона Норри. Это был 
14-й титул Медведева за карьеру и первый, после пяти 
подряд поражений в финалах, с сентября прошлого 
года. Благодаря успеху в Мексике Медведев сохранит 
за собой звание первой ракетки мира как минимум до 
22 августа.

Александр Петров

ТЕННИС

Тройная подача
Дарья Касаткина, Людмила Самсонова и Даниил Медведев  
стали победителями турниров

Российские власти намерены жестче бороться с так 
называемым манипулированием результатами со-
ревнований, дав возможность спортивным федераци-
ям получать от букмекеров информацию о сделанных 
участниками состязаний, а также судьями и тренера-
ми ставках. Из-за них уже были наказаны несколько 
футболистов, выступающих в низших лигах и на моло-
дежном уровне. Однако источники „Ъ“ в букмекерском 
бизнесе подтверждают, что проблема с не соответст-
вующими этическим кодексам федераций ставками 
существует, возможно, даже на элитном уровне.

а рассмотрение в Государственную думу РФ внесе-
ны поправки к федеральному закону «О физической куль-
туре и спорте». Они подготовлены профильным комитетом 
Госдумы, а среди авторов значатся его глава Дмитрий Сви-
щев, а также еще несколько человек, в том числе имеющих 
богатый спортивный бэкграунд — таких как знаменитый 
биатлонист Антон Шипулин. Законопроект посвящен теме 
так называемого манипулирования результатами спортив-
ных состязаний. В это понятие входит, например, органи-
зация договорных матчей, ответственность за которую за-
креплена как в Уголовном кодексе РФ, так и в регламентах 
федераций.

В данном случае, однако, депутаты концентрируются на 
узком аспекте — ставках на исход состязаний (запрещены 
Законом о спорте для лиц, непосредственно причастных 
к ним). Законопроектом предусматривается расширение 
полномочий общероссийских спортивных федераций, ре-
гиональных спортивных федераций, профессиональных 
спортивных лиг и организаторов официальных спортив-
ных соревнований. Им предлагается обеспечить право по-
средством «мотивированного письменного запроса» требо-
вать необходимую информацию о заключенных пари на 
официальных спортивных соревнованиях спортсменами, 
судьями, тренерами, руководителями спортивных команд 
и спортивными агентами. Запрос будет направляться в пу-
блично-правовую компанию «Единый регулятор азартных 
игр», занимающуюся надзором и их проведением. Напря-
мую в этот орган смогут обратиться лишь федерации, кото-
рые будут выполнять и функции посредника для остальных 
структур.

Дмитрий Свищев, объясняя пресс-службе Госдумы смысл 
законопроекта, сказал, что «обязанность бороться с „дого-
ворняками“ у федераций есть, а полномочий недостаточно», 
поскольку «узнать, кто, где и на что делает ставки» они не мо-
гут — «по закону у них нет прав». «И мы хотим их дать. Осо-
бенно это касается тех федераций, на чьи виды спорта бо-
лельщики ставят больше всего: футбол, хоккей, волейбол, 
баскетбол»,— сообщил господин Свищев. Он подчеркнул, 
что авторы поправок при их подготовке «общались с феде-
рациями» и знают, что они в них «заинтересованы»: «Мы хо-
тим, чтобы российский спорт был чистым, честным и зре-
лищным. И в нем не должно быть места корыстным целям 
спортивных менеджеров или кого-то еще».

А Борис Пайкин, соавтор законопроекта, заявил ТАСС, 
что деятельность спортивных федераций по борьбе со став-
ками спортсменов и членов команд была бы эффективнее, 
если бы они получили доступ к данным «Единого регулято-
ра азартных игр». При этом, по его словам, поправки при-
обрели достаточную актуальность, потому что, к примеру, 
«только за последние полтора года стало известно о дисква-
лификации семи спортсменов и менеджера футбольных 
клубов, которые были наказаны за данное нарушение».

Скандалы, связанные со ставками, действительно перио-
дически происходят в отечественном футболе, правда, в тех 
его эшелонах, которые не привлекают повышенного вни-
мания. Так, в июне Российский футбольный союз (РФС) дис-
квалифицировал на полгода условно двух игроков москов-
ской команды «Строгино-М», выступающей в молодежном 
первенстве страны,— Никиту Азембловского и Арсения Ко-
лотушу — за игру в букмекерской конторе. Они поставили 
на победу своей команды в матче против «молодежки» «Ах-
мата», найдя выгодный коэффициент на такой исход. «Стро-
гино-М» и вправду добилось выигрыша.

А в 2020 году РФС применил санкции за ставки на игры 
своей команды трех игроков пятигорского клуба «Ма-
шук-КМВ» из третьего по статусу дивизиона. Ярослав Мало-
летков и Роман Демидов были отстранены на год, Даниил 
Лезгинцев — на два года.

Источник „Ъ“ в букмекерском бизнесе подтвердил, что 
проблема ставок «заинтересованными лицами», по крайней 
мере в футболе, «существует». Причем он знает о случаях, ког-
да их делали «игроки клубов высшего дивизиона». «Далеко 
не всегда это означает именно договорной матч, но, как бы то 
ни было, ставки нарушают этические принципы, с этим надо 
бороться»,— пояснил собеседник „Ъ“, считающий, что «с тех-
нической точки зрения трудностей с обеспечением федера-
ций соответствующей информацией возникнуть не должно».

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Ставить  
будет некуда
В Госдуму внесен законопроект 
об ужесточении борьбы 
с манипулированием 
спортивными соревнованиями

Благодаря выигранным в минувшее воскресенье турнирам российские теннисистки заметно  
улучшили свои позиции в рейтинге: Дарья Касаткина (вверху) вернулась в топ-10 рейтинга,  
а Людмила Самсонова поднялась в топ-50

Первым клубом Российской премьер-лиги, кото-
рый решил расстаться с главным тренером по ходу 
нынешнего сезона, стал екатеринбургский «Урал». 
Команда, начавшая первенство с четырех пора-
жений подряд, отправила в отставку Игоря Шали-
мова, поступив точно так же, как и год назад, ког-
да после серии неудач на старте турнира заменила 
Шалимовым на посту наставника Юрия Матвеева.

рал» объявил о том, что в отставку с поста глав-
ного тренера клуба отправлен Игорь Шалимов. Таким 
образом, екатеринбуржцы стали первым клубом Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ), расставшимся с руково-
дителем тренерского штаба по ходу открывшегося в се-
редине июля очередного сезона.

Любопытно, что «Урал» практически скопировал 
свой же прошлогодний трюк. В предыдущем первенст-
ве он тоже решил уволить наставника — Юрия Матве-
ева — в августе, после серии неудач на старте турнира. 
Тогда екатеринбуржцы в трех турах набрали одно очко. 
Освобожденная Матвеевым должность досталась Ша-
лимову, и выбор клубного менеджмента можно было 
считать правильным. «Урал», пусть и с огромным тру-
дом, сохранил по итогам чемпионата место в высшем 
дивизионе, финишировав 12-м.

К расставанию с Игорем Шалимовым в августе 
уже 2022 года привела новая череда стартовых осе-
чек клуба, чья летняя селекционная кампания выгля-
дела весьма скромной. Он проиграл все четыре матча 
в чемпионате: с ЦСКА, «Оренбургом», «Краснодаром» 
и «Спартаком». Грандам, в том числе находящимся 
в прекрасной форме и лидирующим в турнире армей-
цам и спартаковцам, «Урал» уступил c разницей в два 
мяча, а оренбуржцы, только что вернувшиеся в РПЛ, 

разгромили его со счетом 3:0. При этом после четырех 
туров в лиге, кроме «Урала», не осталось клубов, не на-
бравших очков. Ближе всего к аутсайдеру располагает-
ся с одним баллом ее новичок «Торпедо».

Едва ли нетерпеливость екатеринбургского руко-
водства сильно удивила 53-летнего Игоря Шалимова. 
Знаменитый в прошлом игрок сборных СССР и России, 
«Спартака», а также целого ряда зарубежных клубов, 
включая «Интер», он впервые возглавил клуб РПЛ — 
элистинский «Уралан» — в 2002 году, будучи совсем мо-
лодым специалистом, и продержался в нем 11 месяцев. 
После этого и до того, как очутиться в «Урале», Шалимов 
тренировал еще три клуба элитного отечественного ди-
визиона и всякий раз убеждался в том, что в россий-
ских командах наставники редко пользуются большим 
кредитом доверия. Дольше всего — примерно полтора 
года — ему удалось проработать в «Краснодаре». Пери-
од пребывания Шалимова в «Химках» и «Ахмате» соста-
вил меньше года. В «Урале» он был близок к тому, что-
бы по крайней мере перекрыть годичный рубеж, но не 
хватило буквально пары дней.

Екатеринбуржцы уже объявили о том, что испол-
няющим обязанности главного тренера назначен Ев-
гений Аверьянов, трудившийся помощником Игоря 
Шалимова. Именно он будет готовить команду к мат-
чу пятого тура — в нем «Урал» в пятницу сыграет на вы-
езде с воронежским «Факелом». Между тем, комменти-
руя ситуацию, пресс-атташе уральцев Павел Завьялов 
сказал «РИА Новости», что «о дальнейших кадровых ре-
шениях клуб сообщит дополнительно».

Различные источники интерпретировали эти слова 
однозначно — как признание, что «Урал» все-таки наме-
рен заполнить вакансию другим тренером. «РБ-Спорт» 
предполагает, что, изучая кандидатуры полноценного 
и «долгосрочного» преемника Игоря Шалимова, клуб 
рассматривает два варианта. Первый — это Денис Клю-
ев, который руководит «Уралом-2», дублем основной ко-
манды. Второй — приглашение тренера, уже работавше-
го в екатеринбургской системе.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Игорь Шалимов ушел с нулем
«Урал» опять уволил главного тренера на старте сезона

«Урал» Игоря Шалимова (справа) — единст-
венная команда РПЛ, не набравшая после 
четырех туров стартовавшего в середине 
июля чемпионата России ни одного очка  
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Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 7875 очков. 2 (2). Александр Зверев 
(Германия) — 6760. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 5620. 4 (4). Карлос Аль-
карас (Испания) — 5035. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 5000. 6 (6). Новак 
Джокович (Сербия) — 4770. 7 (7). Каспер Рууд (Норвегия) — 4685. 8 (8). Анд-
рей Рублев (Россия) — 3710. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3490. 
10 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 3015. 11 (12). Кэмерон Норри (Великобри-
тания) — 2985. 12 (10). Янник Синнер (Италия) — 2895. 13 (13). Тейлор Фриц 
(США) — 2860. 14 (14). Маттео Берреттини (Италия) — 2430. 15 (15). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 2245. 16 (16). Марин Чилич (Хорватия) — 2085. 17 

(17). Рейлли Опелка (США) — 2010. 18 (18). Роберто Баутиста-Агут (Испания) 
— 1850. 19 (19). Григор Димитров (Болгария) — 1775. 20 (20). Гаэль Монфис 
(Франция) — 1615. … 28 (24). Карен Хачанов — 1395... 38 (36). Аслан 
Карацев (оба — Россия) — 1175.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8396 очков. 2 (2). Анетт Контавейт (Эсто-
ния) — 4476. 3 (4). Паула Бадоса (Испания) — 4190. 4 (3). Мария Саккари 
(Греция) — 4190. 5 (5). Онс Жабер (Тунис) — 4010. 6 (6). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 3366. 7 (7). Джессика Пегула (США) — 3116. 8 (8). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 2886. 9 (12). Дарья Касаткина (Россия) — 2800. 

10 (10). Эмма Радукану (Великобритания) — 2772. 11 (11). Коко Гауфф 
(США) — 2746. 12 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2635. 13 (14). Лейла 
Фернандес (Канада) — 2534. 14 (15). Каролина Плишкова (Чехия) — 2532. 
15 (16). Симона Халеп (Румыния) — 2415. 16 (17). Елена Остапенко (Лат-
вия) — 2302. 17 (9). Даниэль Коллинс (США) — 2273. 18 (19). Вероника 
Кудерметова (Россия) — 2220. 19 (18). Барбора Крейчикова (Чехия) 
— 2163. 20 (20). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2076… 28 (28). 
Екатерина Александрова — 1691… 42 (60). Людмила Самсонова — 
1250...48 (48). Анастасия Потапова (все — Россия) — 1136.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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